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Começa a era Raquel Dodge à frente da 
Procuradoria-Geral da República  #8

Família pede ajuda 
para trazer corpo de 
universitário ao RN
João Quincas de Farias Júnior só queria se divertir no Rock’n Rio. Acabou 
morrendo após cair do 10º andar de um hotel, caso que a Polícia investiga. A família 
quer enterrá-lo em Coronel Ezequiel, no RN, mas precisa de ajuda para o traslado  #3

Rilder Campos, 
da Casa de Apoio 

Durval Paiva, explica 
como o diagnóstico 

é essencial para 
que crianças e 
adolescentes 

consigam obter a 
cura do câncer. Ele 

também fala sobre a 
campanha Setembro 

Dourado, que 
cuida em propagar 

a importância de 
entender os sintomas 
para tratar a doença o 

quanto antes.   #4

Diagnóstico 
precoce 

ajuda cura 
do câncer

Com sete jogos sem vencer, 
agonia do ABC aumenta 

Castramóveis começam a 
operar próximo sábado, com 

castração de 100 gatos #12

No lançamento da Semana de 
Trânsito, Detran alerta sobre 

acidentes com motos  #4

Na sua mensagem 
de despedida da PGR, 
Rodrigo Janot afirma 
que “escroques” ainda 
ocupam cargos no 
país e diz esperar que 
“a semente plantada 
germine, frutifique e que 
esse trabalho coletivo 
de combate à corrupção 
sirva como inspiração 
para a atual e futuras 
gerações”. Ele não foi à 
posse de sua sucessora. 
 Poder #8 

Após gol de Jô, usando 
a mão, o Campeonato 
Brasileiro deve passar a 
usar o árbitro de vídeo 
já na rodada do próximo 
final de semana.O 
presidente da CBF, Marco 
Polo Del Nero, solicitou à 
Comissão de Arbitragem 
o uso “o quanto antes” do 
recurso. A medida é uma 
tentativa de resposta aos 
“graves erros” nas últimas 
rodadas.  Esportes #7 

Alvinegro perde para o Paysandu-PA e vê se aproximar 
o limite de jogos que ainda dá possibilidade do time se 

manter na série B. Equipe precisa ganhar 9, empatar uma 
e torcer pelo pior para os adversários.   Esportes #6 

‘Escroques’ 
ainda têm 
cargos, diz 
Janot

Após gol de 
mão,vem 
aí o árbitro 
de vídeo 

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Era Raquel Dodge já 
pode ter chegado ao RN 

mudando equipe de 
Procuradores. #5

“Deixe o ódio de lado 
e nos deixe trabalhar”, 

pede Flávio Rocha a 
procuradora   #3

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Nunca a classe política 
foi tão torpe diante de 

milhões de miseráveis e de 
desempregados.  #5
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Professores sofrem 
para receber salário 
em Santa Maria
Docentes do município enfrentam problemas no recebimento dos 
salários desde junho e alguns dizem estar passando necessidades 

D
esde junho, os 
professores do 
município de 
Santa Maria re-
cebem os salá-

rios atrasados e este mês o sa-
lário foi novamente parcelado. 
Os professores da cidade lo-
calizada a 60 km de Natal, no 
Agreste Potiguar, relatam que 
estão sofrendo com os atra-
sos e alguns até estão passan-
do necessidades.

De acordo com os profes-
sores, a administração do pre-
feito Pedro Henryque Olivei-
ra Urbano (PSDB) ainda não 
deu nenhuma explicação ao 
povo e aos professores de San-
ta Maria.                    

Os docentes relatam que 
as escolas municipais encon-
tram-se em estado de abando-
no, sem coordenadores e con-
dições de trabalho digno. Se-
gundo os professores, Pedro 
Henryque está sempre ausen-
te, raramente aparece na cida-
de e a administração do muni-
cípio está nas mãos de seu pai, 
Nilson Urbano.  

No início do ano, a gestão 
foi procurada pelo Sindicato 
dos Trabalhadores em Educa-
ção de Santa Maria para se po-
sicionar quanto ao repasse de 
7,64% do piso salarial dos pro-
fessores, que não aconteceu. 

Em fevereiro, o sindicato 
entrou novamente em conta-
to informando várias irregu-

laridades no pagamento dos 
funcionários em educação e 
cobrando reajuste do salário 
mínimo dos funcionários da 
educação cumprindo o piso 
nacional da educação.

A categoria não foi enten-
dida, então deflagrou uma 
greve, que durou de 15 de 
agosto a 05 de setembro. Os 
professores queixam-se que 
o pagamento do funcionalis-
mo não ocorre dentro do mês 
trabalhado, mas no dia 10 do 
mês seguinte. 

De acordo com um profes-
sor concursado do município, 
que pediu para não ser iden-
tificado, quando saiu o paga-
mento do dia 10 de julho, re-
ferente ao mês de junho, 40 
funcionários da educação dei-

xaram de receber o salário, só 
tiverem seus salários em con-
ta numa data diferente dos de-
mais. “A cidade está um caos, 
esse descontrole nas finan-
ças é prova disso.”, afirmou o 
professor.

De acordo com a denúncia, 
em agosto, o pagamento foi efe-
tuado em duas parcelas, no dia 
10 e dia 18. Já neste mês, ape-
nas parte do dinheiro creditado 
nas contas do Fundo Nacional 
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica e 
de Valorização dos Profissio-
nais da Educação (Fundeb) foi 
utilizado para pagamento dos 
funcionários, que receberam 
R$ 750,00 na sexta-feira (15). O 
resto do salário ainda não tem 
previsão de ser pago. 

O professor que denun-
ciou reivindica transparência 
nas contas do município. “O 
grande problema é que não 
temos como saber como está 
sendo gasto o dinheiro. O por-
tal da transparência não fun-
ciona.”, disse. “É triste ver co-
legas de trabalho incertos 
do alimento que irão pôr na 
mesa de seus filhos.”, lamenta 
o funcionário.

O NOVO entrou em con-
tato com o secretário de edu-
cação de Santa Maria, o pro-
fessor Valério Bento, para res-
ponder aos docentes do mu-
nicípio. Valério confirmou que 
a situação está muito difícil. 
Segundo o secretário, Santa 
Maria passa por uma conjun-
tura financeira delicada. 

O secretário Valério disse 
que o pagamento do funcio-
nalismo público é sempre fei-
to no quinto dia útil do mês. “O 
quinto dia útil do mês foi dia 
8, então estamos apenas com 
sete dias de atraso”, justificou o 
secretário, mas não informou 
quando a outra metade do sa-
lário será pago.   

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dis-

ponibiliza uma página inteira 
do jornal para responder aos 
questionamentos do cotidia-
no. Este é mais um canal à dis-
posição dos leitores para que 
possam fazer denúncias, su-
gerir pautas, interagir, ser ouvi-
dos e respondidos pelo NOVO 
Notícias.   
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Pelos Caminhos da Seicho-No-Ie: 
Viver de modo natural

Existir seguindo o caminho da iluminação não é lá tão 
difícil assim. É, até de certa maneira, bastante fácil. Leve 
uma vida sem se deixar envolver pelo nefasto processo 
da tensão; uma vida envolvida pela simplicidade e pela 
espontaneidade; uma vida intensamente às claras, sem 
qualquer tipo de coação; uma vida absolutamente natural 
sem ser usado qualquer tipo de artifícios da mente mate-
rial. Porém, a maioria das pessoas entende que a dificul-
dade está justamente em viver de modo natural sem tra-
zer nenhuma complicação para as coisas. As pessoas es-
tabeleceram para si mesmas a maneira de viver de modo 
não natural. Dessa forma, esquecem a maneira mais fácil 
de viver, dificultando tudo. Por isso, vivem se afligindo. En-
tendemos, dessa forma, que os homens sofrem por eles 
próprios, quando distorcem e complicam a própria vida. 
Precisamos, portanto, abandonar as dificuldades elabo-
radas pela mente do fenômeno; expelindo, dessa forma, 
tudo aquilo que provém da inteligência mundana.

Esse é o sábio ensinamento da Seicho-No-Ie e o modo 
de viver que ela recomenda, no qual não se apresenta 
qualquer espécie de dificuldade. Ela sugere que devemos 
aceitar tudo com a mente mais natural possível, ou seja, 
viver com a postura mental de aceitação serena. Ser natu-
ral é realmente o ato de aceitar tudo que nos é proporcio-
nado com a mente dócil. Existimos aqui e agora, porque 
recebemos a vida. Dessa forma, concluímos que, o fato de 
iniciarmos a jornada da vida neste mundo, se constituiu 
em uma aceitação. Para existirmos neste velho planeta, 
não escolhemos a vida com nossa própria vontade, pen-
sando em que tipo de existência iria adquirir?

Finalmente, concluímos que, desde o início, vivemos 
com a postura mental de aceitar tudo aquilo que nos é 
proporcionado. Se dessa forma não fosse, não teríamos 
a mínima condição de nos mantermos vivos sequer por 
um dia. A vida nos foi doada e, portanto, não é de nossa 
propriedade. Nossa “vida”, embora esteja em nós, não é de 
nossa propriedade. Aceitamos com a maior das docilida-
des nosso nascimento; dessa forma, devemos manter a 
atitude mental de absoluta aceitação em todas as situa-
ções da existência: ao acordar e iniciar o dia, ao tomar as 
refeições, ao dormir, e, enfim, ao morrer, que é chamada 
de morte serena. Essa aceitação não vem de fora, vem de 
dentro, porque se constitui no aspecto verdadeiro de nos-
sa vida.
José de Anchieta Cavalcanti
joselito@supercabo.com.br
Via e-mail

Caso Guararapes 1
Aqui só se faz política. Vive-se sempre de arranjos, de 

cargos para parentes e amigos e gratificações. Quem faz 
a riqueza é quem investe; mas aqui empresário é visto 
como bandido. Paupérrimo RN em que todos querem ser 
funcionários públicos, não se lembrando de quem sus-
tenta o Estado com seus investimentos. Ambev já foi e Co-
teminas também. Guararapes tinha 20 mil empregados, 
mas hoje tem apenas 7 mil e vai pelo mesmo caminho.
José Carlos
Via Instagram

Caso Guararapes 2
As “autoridades” têm que entender que muitas famí-

lias vão ficar sem renda e, inclusive, passar necessidades 
por causa disso. Como sempre, ninguém faz nada.
Magno Alex
Via Instagram

Violência
Lamentável o ocorrido com o jornalista da afiliada da 

TV Globo em Pernambuco. Infelizmente, a violência está 
tomando conta do nosso país. É algo que, cada vez mais, 
tem se alastrado sem controle. Parece um câncer que não 
tem cura.
Terezinha Maria
Via NOVOWhats

Imagem panorâmica do amanhecer visto da praia de 
Ponta Negra, localizada no município de Natal/RN.

Rock in Rio começa 
nesta sexta: confira 

programação do 
festival:

No mundo do crime, 
cada tatuagem no 

corpo tem o seu 
próprio significado:

Morre jornalista 
Marcelo Rezende aos 

65 anos:

#pravocê
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// Profissionais estão indo às ruas para denunciar a situação 

CEDIDA

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

NOVO e o CDF apresentam a Maratona 
ENEM 2017. Durante 10 semanas, teremos 

18 aulões ao vivo, 22 aulas práticas 
gravadas em campo, simulados, dicas e 

conteúdos pra você se dar bem no Enem 
2017. Fique ligado e inscreva-se para 

receber todo o conteúdo: http://bit.ly/
maratonaEnem2017
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A família do potiguar 
João Quincas de Farias 
Júnior, de 23 anos, ini-

ciou uma campanha nas re-
des sociais para tentar arre-
cadar dinheiro e, assim, trazer 
para o Rio Grande do Norte o 
corpo do jovem. O estudan-
te de Ciências Econômicas da 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN) fa-
leceu neste fim de semana, 
quando passava alguns dias 
no Rio de Janeiro.

Segundo informações da 
irmã da vítima, Mayara Farias, 
o jovem sofreu o que ela se li-
mitou a chamar de “surto”, en-
quanto estava em um hotel lo-
calizado na Barra da Tijuca, na 
Zona Oeste do Rio de Janei-
ro. Júnior teria jogado do 10º 
andar do prédio. O incidente 
ocorreu na manhã deste últi-
mo sábado (16).

Agora, a família busca trans-
portar o corpo do rapaz de vol-
ta a sua terra natal, o município 
de Coronel Ezequiel, a 141 qui-
lômetros de Natal. Mas afirma 
estar precisando de ajuda fi-
nanceira para isso. O corpo do 
universitário está no Instituto 
Médico Legal do RJ (IML-RJ).

“Estamos precisando de 
ajuda para pagar os gastos 
com a funerária no Rio de Ja-
neiro, o pagamento do avião 
para trazer, a funerária para 
pegar em Natal e fazer o veló-
rio aqui em Coronel Ezequiel, 
e fazermos o túmulo dele com 
celebração de missa de corpo 
presente”, explicou Mayara Fa-
rias, por meio de mensagens 
no WhatsApp.

Quem se interessar, diz a 
irmã de Júnior, pode depositar 
qualquer valor na conta cor-
rente 34.844-9; agência: 1668-

3, do Banco do Brasil. Os re-
gistros são em nome da pró-
pria Mayara Ferreira de Fa-
rias. A campanha começou na 
manhã de ontem. Não foram 
informados maiores deta-

lhes sobre a quantia necessá-
ria. Para maiores informações, 
um amigo da família, Samuel 
Oliveira, divulgou ontem em 
seu perfil pessoal e em grupos 
nas redes sociais o número de 

celular (84) 99819-8636 para 
quem se interessar em ajudar 
entrar em contato.

O NOVO apurou que a Po-
lícia Civil do Rio de Janeiro in-
vestiga as circunstâncias da 
morte de Júnior Farias. Segun-
do informações da 16ª DP (Bar-
ra da Tijuca), investigações es-
tão em andamento para apu-
rar as causa da morte de João 
Quincas de Farias Júnior. Perí-
cia já foi realizada no local e po-
liciais da unidade requisitaram 
imagens de câmeras e seguem 
fazendo diligências.

A família nega versões que 
surgiram em blogs e em pos-
tagens nas redes sociais de 
que o jovem sofria de algum 
quadro clínico psicológico, 
como depressão ou esquizo-
frenia. A irmã da vítima tam-
bém nega que o universitário 
tivesse consumido ecstase ou 

qualquer outra droga nas cir-
cunstâncias de sua morte. Os 
boatos seriam de que isso te-
ria provocado o chamado sur-
to, motivando a queda da ja-
nela do hotel que culminou 
com a morte do universitário. 
“É mentira”, afirmou. 

A família também não 
confirmou, mas informações 
dão conta de que o potiguar 
foi à capital do Rio de Janeiro 
para o festival musical Rock in 
Rio, que começou na sema-
na passada e tem shows ago-
ra entre os dias 21 e 24 de se-
tembro. Há até uma posta-
gem compartilhada nas redes 
sociais de sua autoria que ele 
confirmava ter ido à cidade 
participar dos shows. João Fa-
rias chegou a lamentar, pelas 
mesmas redes sociais, o can-
celamento da apresentação 
da cantora Lady Gaga.

// Campanha

Família pede ajuda para trazer corpo de 
potiguar do Rio de Janeiro para o estado

// João Quincas de Farias Júnior: morte investigada no Rio

ARQUIVO PESSOAL

Empresário usa redes sociais para apelar pelo fim da ação civil que estipula multa de R$ 38 
milhões em indenizações trabalhistas ao grupo Guararapes por contratos com facções têxtis

Flávio Rocha diz ser perseguido 
pela procuradora do Trabalho 

V
ice-presidente da 
Guararapes, de-
tentora das lojas 
Riachuelo, Flávio 
Rocha usou suas 

redes sociais para fazer um 
apelo à procuradora do tra-
balho, Ileana Mousinho, para 
que ela desista da ação civil 
que pede R$ 38 milhões em 
indenizações trabalhistas ao 
grupo, referentes a trabalha-
dores de facções de costura 
do interior contratadas pela 
Guararapes. A expectativa do 
empresário é de que a fábrica 
irá se retirar do estado, caso a 
ação persista, gerando milha-
res de desempregos.

No depoimento que pos-
tou na internet, Flávio Rocha 
reitera a versão de que a em-
presa sofre perseguição do 
Ministério Público do Traba-
lho (MPT), na pessoa da pro-
curadora, e revela que, desde 
que essa medida começou, 
mais da metade de empregos 
gerados pelo grupo foram per-
didos no Rio Grande do Nor-
te, enquanto a Guararapes in-
vestia fora do estado. Segun-
do diz, 20% dos 40 mil empre-

gos que o grupo gera em todo 
o país ainda estão no estado.

"Mas já foram, antes da sra. 
entrar na nossa vida em 2008, 
mais de 60% só no nosso esta-
do. Eram 20.000 só nessa uni-
dade que o vídeo mostra. Era a 
maior fábrica de confecção do 
mundo", disse Rocha referin-
do-se a um vídeo, que postou 
junto à mensagem, em que 
empregados da fábrica Guara-
rapes localizada no município 
de Extremoz, na Grande Na-
tal, aparecem defendendo o 
Pró-Sertão, programa de gera-
ção de emprego e renda, atra-
vés do apoio à implantação de 
facções de costura no estado.

Com a ação, a Guarara-
pes entende que o MPT está 
"expulsando" os negócios do 
grupo do Rio Grande do Nor-
te, sendo a empresa a princi-
pal contratante dos serviços 
das facções. "Ao nos expulsar 
do nosso próprio estado, a Sra. 
nos obrigou a construir novas 
fábricas em outros estados e 
países que nos recebem com 
o respeito que merece quem 
cria empregos e riquezas. Todo 
o mal que a Sra. pensa que está 

fazendo ao meu pai Nevaldo 
(Rocha), recai sobre esses pais 
e mães de família do vídeo, tan-
tos outros que a Sra. acha que 
defende. Desde que a Sra co-
meçou a nos perseguir a nossa 
empresa cresceu muito, mas o 
RN, para nossa tristeza, pouco 

tem se beneficiado desse su-
cesso", escreveu Rocha. 

O vídeo com o depoimen-
to de Rocha, publicado na ma-
nhã de domingo, já havia sido 
compartilhado pelo Facebook 
mais de 1.400 vezes até a tar-
de de ontem. Na mensagem, o 

empresário revela que a pro-
curadora tem enviado denún-
cias que não procedem contra 
a Guararapes para a mídia na-
cional e que as exigências que 
são feitas ao grupo não são co-
muns nas suas concorrentes.

"A Sra. tem sistematica-

mente enviado denuncias in-
fundadas a todas as delega-
cias do MPT de todos os es-
tados. Com exigências absur-
das que não faz a nenhum dos 
nossos concorrentes. Por que 
só nós? Agora, tenho sido in-
formado por jornalistas de 
grandes órgãos de imprensa 
que a Sra ocupa o seu tempo 
para pautar jornais e redes de 
TV nacionais com injúrias a 
respeito da Guararapes, sobre 
minha pessoa e até sobre mi-
nha família", postou.

O empresário chama de 
ódio o tratamento que, segun-
do diz, tem recebido da parte 
da procuradora Ileana Mousi-
nho e diz que está se pronun-
ciando, não como acionista, 
gestor, ou dono da Guararapes 
ou da Riachuelo, mas como 
porta voz de toda a cadeia pro-
dutiva do setor têxtil. "É em 
nome deles, Doutora, que pedi-
mos que pare e nos deixe traba-
lhar. Por que tanto ódio, Dra? O 
nosso setor tem o potencial de 
transformar a realidade socio-
econômica do RN. Basta que a 
Sra deixe o ódio de lado e nos 
deixe trabalhar", finalizou.

// Flávio Rocha, empresário, vice-presidente da Guararapes: “MPT está  nos expulsando do RN” 
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Ao longo do fim de sema-
na, Flávio Rocha compartilhou 
depoimentos da audiência pú-
blica realizada no sábado pas-
sado, município de São José 
do Seridó, denominada “Grito 
das Facções”, convocada pela 
Câmara Municipal da cidade, 
reunindo trabalhadores, fami-
liares, empresários das facções 
têxteis, o governador do esta-
do e outras autoridades políti-
cas, contra a ação do Ministé-
rio Público do Trabalho.

Dentre os depoimen-
tos está o do desembargador 
Cláudio Santos, que criticou 
a ação da procuradora Ilea-
na Mousinho. “É inadmissível 
que o Estado se meta a esse 

ponto na vida das pessoas, 
com ideologias atropelando a 
legalidade. A grande questão 
a ser enfrentada é esse ponto. 
Ação com polícia fechando as 
fábricas como se tratasse de 
criminosos, isso é um absur-
do”, criticou o magistrado.

Já as declarações do de-
putado Nelter Queiroz foram 
ainda mais incisivas. Ele disse 
que vai apresentar nesta terça-
-feira (19), na Assembleia Le-
gislativa do estado, requeri-
mento para que seja aprova-
do título de pessoa non grata 
à procuradora  Ileana Mousi-
nho. Já o governador Robin-
son Faria preferiu ser mais 
cauteloso. Reafirmou o apoio 

jurídico, político e técnico aos 
faccionistas, com quem ha-
via se reunido na quinta-fei-
ra (17), e defendeu o diálogo 
para que os trabalhadores não 
sejam prejudicados.

O MPT alega que, como 
as cláusulas dos contratos de 
adesão são definidas somente 
pela empresa contratante, não 
há aviso prévio da suspensão 
de encomendas, nem quan-
tidade de produtos garanti-
da, tampouco o envio regular 
de peças para as facções, po-
dendo a Guararapes diminuir 
a quantidade, de acordo com 
os seus interesses. Também é 
a Guararapes que fixa o pre-
ço da costura das peças (atu-

almente R$ 0,35 o minuto).
Nestas condições, os fac-

cionistas ouvidos pelo MPT 
teriam alegado dificuldades fi-
nanceiras para pagar salários, 
13º e férias, pois o valor repas-
sado não seria suficiente para 
cobrir os custos operacionais. 
O MPT diz que centenas de 
ações individuais foram pro-
postas pelos empregados de-
mitidos das facções, cobrando 
parcelas rescisórias que não 
foram pagas.

Any Fabíola, principal fac-
cionista do estado, prevê que 
poderá acontecer com a Gua-
rarapes o mesmo que acon-
teceu com as fábricas da Al-
pargatas, que foram fecha-

das no estado. “O Sebrae es-
tava viabilizando a chegada 
da C&A e Farm para o estado, 
mas nestas condições, fica di-
fícil que venham para cá”, dis-
se em entrevista a uma rádio 
do interior.

De acordo com a empre-
sária, todas as exigências le-
gais são cumpridas para que 
se mantenha a relação comer-
cial de trabalho com a Gua-
rarapes. “Estamos sim, cum-
prindo com os direitos dos 
trabalhadores. Se as oficinas 
estivessem ilegais, nem a Gua-
rarapes colocaria um cone de 
linha. Existe cláusula contra-
tual com a Guararapes de que 
devem estar 100% legais com 

os trabalhadores e que podem 
ter outros clientes além dela”, 
disse Any Fabíola.

Ainda no sábado, Flávio 
Rocha, se mostrou anima-
do com o apoio que o grupo 
Guararapes recebeu durante 
o “Grito das Facções” e compa-
rou os projetos do grupo à Galí-
cia, região da Espanha com vo-
cação têxtil onde surgiu a Inde-
tex, empresa que produz para 
as lojas Zara e que conseguiu 
enfrentar a crise econômica. 
“O sonho da Galícia Potiguar 
renasceu hoje. Estou revigora-
do por todas essas manifesta-
ções de apoio. Será que a Dra. 
Ileana Mousinho entendeu o 
recado?”, postou o empresário.

‘Grito das Facções’ mobiliza lideranças no interior



4    /  NOVO  /  Natal, Terça-Feira, 19 de Setembro de 2017 Cotidiano

Rilder Campos, diretor-presidente da Casa de Apoio Durval Paiva, destaca a 
importância da campanha Setembro Dourado para enfrentamento da doença

Câncer infanto-juvenil 
pode, sim, ser curado   

“A 
possibilidade de 
cura é muito alta, 
em alguns casos 
maior de 90%, 

mas precisa ter um diagnós-
tico precoce", afirma Rilder 
Campos, presidente da Con-
federação Nacional das Insti-
tuições de Apoio e Assistên-
cia à Criança e ao Adolescen-
te - CONIACC, em visita ao 
NOVO para falar da campa-
nha Setembro Dourado.

A campanha nacional Se-
tembro Dourado tem por ob-
jetivo promover a conscienti-
zação dos sintomas do câncer 
infanto-juvenil para que a po-
pulação possa identificar os si-
nais da doença cada vez mais 
cedo. Quando o câncer infan-
til é diagnosticado, na maioria 
das vezes já está em um grau 
avançado, por isso correspon-
de a principal causa de morta-
lidade por doença entre crian-
ças e adolescentes no Brasil.

Rilder Campos também é 
responsável pela implementa-
ção da primeira casa de apoio 
de Natal. Após se deparar com 
um caso de câncer em sua fa-
mília, em busca de tratamento 
na Filadélfia, descobre as ca-
sas de apoio dos Estados Uni-
dos e traz a ideia para sua cida-

de natal.  Assim surgiu a Casa 
de Apoio Durval Paiva, que 
hoje conta com 98 funcioná-
rios trabalhando focados no 
acompanhamento emocio-
nal dos familiares e pacientes 
diagnosticados com câncer 
infanto-juvenil, sendo eleita 
em 2017 uma das 100 Melho-

res ONGs do País pelo Institu-
to Doar e Revista ÉPOCA. 

"Ela tem um conceito, que é 
a celebração da vida. (...) Todo 
o foco da gente, da atividade, 
da benemerência, ela é voltada 
para essa criança e esse acom-
panhante: para que se sintam 
de fato em casa e possam ali 

ter paz para o enfrentamento 
da doença", explica.

O câncer infanto-juvenil 
engloba vários tipos da doen-
ça, mas as leucemias repre-
sentam o maior percentual 
de incidência. Alguns dos sin-
tomas são nítidos e facilmen-
te identificáveis como sangra-

mento gengival, dilatação do 
abdômen, marcas roxas no 
corpo, febre constante e man-
cha branca no olho. Rilder 
Campos relata que o quadro 
já foi identificado com o au-
xílio de um fotógrafo, que per-
cebeu a mancha branca nos 
olhos de uma criança pela luz 
refletida pela retina, que esta-
va branca e não vermelha, na 
foto.

O caso de uma mãe que 
conheceu os sintomas do cân-
cer infanto-juvenil através das 
sacolas de compras do Super-
mercado Nordestão e identifi-
cou, não só o câncer da crian-
ça como um câncer de mama 
nela própria, mostra a im-
portância dos colaborado-
res da campanha Setembro 
Dourado. 

Parceiros de alcance na-
cional como o Banco do Bra-
sil têm forte atuação na di-
vulgação do tema, através de 
campanhas como a Ação In-
fância e Vida, que atinge cer-
ca de 140 mil funcionários na 
instituição e é estruturado em 
três atuações: Doação de Dotz, 
Engajamento do Voluntaria-
do BB e Ações de Educação 
para o diagnóstico precoce da 
doença.

A campanha Setembro 
Dourado defende que o pro-
fissional de saúde que cui-
da de uma criança com cân-
cer estenda o tratamento a 
toda a família, porque o cân-
cer não atinge um único indi-
víduo apenas. Por isso a Casa 
de Apoio Durval Paiva conta 
com uma atuação completa, 

garantindo qualificação para 
as mães em cursos de infor-
mática e empreendedorismo, 
para que não tenham suas vi-
das estacionadas, e educação 
para as crianças a fim de ofe-
recer perspectiva de uma vida 
saudável e sem sequelas para 
essas famílias.

Ao identificar sintomas é 

necessário procurar um pos-
to de saúde. Após confirma-
ção do diagnóstico com um 
oncologista pediatra, o pa-
ciente e sua família são dire-
cionados às instituições espe-
cializadas de apoio, como os 
hospitais Liga Norteriogran-
dense de Combate ao Câncer 
e Varela Santiago, assim como 

às casas de apoio Grupo de 
Apoio a Criança com Cân-
cer (GACC) e Casa de Apoio 
Durval Paiva.

O câncer infanto-juvenil é 
facilmente curável, mas o des-
cobrimento tardio do quadro 
leva a óbito milhares de crian-
ças ao ano, tornando a parti-
cipação de toda sociedade na 

campanha essencial para o 
compartilhamento das infor-
mações de prevenção e trata-
mento. A Casa de Apoio Dur-
val Paiva funciona de segunda 
à sexta, das 8h às 18h, no en-
dereço Rua Prof. Clementino 
Câmara, 234 - Barro Verme-
lho, Natal - RN, pausando para 
almoço das 12h às 14h.

Doença que não atinge um só

// Rilder Campos, presidente da CONIACC: foco para que criança e acompanhante enfrentem a doença
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O Departamento Esta-
dual de Trânsito do 
RN (Detran) inaugu-

rou ontem (18) a Semana Na-
cional de Trânsito com ativi-
dades no Natal Shopping. O 
espaço montado na área ex-
terna do shopping contará 
com entrega de materiais edu-
cativos, apresentação de pai-
néis, jogos, cursos para moto-
ciclistas, simuladores de em-
briaguez, além de orientação 
de especialistas de diversos ór-
gãos parceiros do evento. Ou-
tro diferencial desta edição é o 
simulador prático de direção 
veicular, um aparelho que bus-
ca recriar situações reais en-
contradas pelo condutor em 
meio ao tráfego urbano e rural.

Durante a abertura, algu-
mas atividades já estavam em 
andamento, como o curso de 
pilotagem consciente para 
motociclistas do Centro de Zo-
onose de Natal. "80% dos aci-
dentes que acontecem no Rio 
Grande do Norte são através 
de motos" justifica Julio César 
Câmara, diretor geral do De-
tran. O foco da campanha des-
te ano, no Rio Grande do Nor-
te, serão os motociclistas, por 
isso o curso realizado ontem 
será aberto ao público no sába-
do, no Arena das Dunas, com 
trezentas vagas disponíveis. 
A atividade visa educar sobre 
os equipamentos de seguran-

ça adequados, postura ao pilo-
tar, desenvolver habilidade em 
curvas, declives e aclives, e fre-
nagem segura. Julio César co-
menta ainda a importância de 
atividades como esta para os 
moto-taxistas, atividade muito 
comum no interior do estado. 

O Detran, que contava so-
mente com 4 instrutores de 
trânsito, que percorriam o esta-
do qualificando outros profis-
sionais, reabriu este ano a Esco-
la Pública de Trânsito. A escola 
destina-se ao desenvolvimen-
to de estudos, projetos e cursos 
com enfoque na mobilidade 
segura, destacando questões 
de cidadania e desenvolvimen-
to do convívio social no trânsi-
to. Ontem, a escola já capacitou 
44 profissionais somente com 

a primeira turma, possibilitan-
do assim que cada município 
tivesse pelo menos 4 instruto-
res qualificados para atuação.

Marco Medeiros, chefe de 
Gabinete do Detran, explica 
que houve diminuição dos aci-
dentes graças as campanhas 
realizadas pelo órgão, com par-
ticipação do público através de 
pesquisa para selecionar os te-
mas que consideraram mais 
importantes, como o uso de 
celular no trânsito, o incenti-
vo ao uso da faixa de pedestre 
e instruções sobre o uso corre-
to da rotatória. Neste ano a Se-
mana Nacional de Trânsito no 
RN conta com um simulador 
de embriaguez: um óculos que, 
ao ser usado, simula a visão de 
alguém sob o efeito de bebidas 

alcoólicas, para que cada um 
possa experimentar as dificul-
dades de orientação ao pilotar.

Tibério Freitas, Chefe 
substituto do Núcleo de Co-
municação Social da PRF/
RN, nos conta que os índices 
de acidentes em vias federais 
no Rio Grande do Norte apre-
sentam melhoras e estão fre-
ados: "Conseguimos rever-
ter uma tendência de cresci-
mento desses acidentes. Ape-
sar do numero ainda muito 
elevado, a gente conseguiu di-
minuir, no entanto ainda esta-
mos muito longe do ideal". Ele 
afirma que na BR 101, via fe-
deral que atravessa a capital 
potiguar, a principal razão dos 
acidentes é a falta de prudên-
cia ao realizar manobras e re-

força a necessidade do uso de 
cinto de segurança como uma 
forma de apelo para que todos 
possam trafegar sem medo.

PROGRAMAÇÃO
A Semana Nacional de 

Trânsito conta com ativida-
des em todo o país e, em Na-
tal, acontece até o dia 24 de 
setembro na parte externa do 
estacionamento do Natal Sho-
pping durante o horário de 
funcionamento do mall. As 
atividades educativas são para 
todos os públicos. Para mais 
informações, é possível baixar 
o aplicativo do Detran através 
da Play Store e App Store.

A abertura do primeiro dia 
de evento contou com a pre-
sença de autoridades de di-
versos órgãos ligados às ativi-
dades de trânsito. Estiveram 
presentes Julio César Câma-
ra, diretor geral do Detran, El-
ton Tellechea, superintenden-
te substituto da Policia Rodovi-
ária Federal no Rio Grande do 
Norte, coronel Sebastião Sa-
raiva representando o prefeito 
Carlos Eduardo, Rodrigo Vilar, 
diretor geral do Hemonorte, 
Raphael Albuqueque, coorde-
nador de Marketing da Com-
panhia Brasileira de Trens Ur-
banos, e o major Josemario 
Paiva representando a compa-
nhia de policiamento rodoviá-
rio estadual.

// Semana do Trânsito

Dados do Detran revelam que 
80% dos acidentes envolvem motos

MPE ajuíza
ação contra 
ex-prefeita 
de Mossoró

O Ministério 
Público do Rio 
Grande do Norte, 

por intermédio da 11ª 
Promotoria de Justiça 
de Mossoró, ajuizou 
ação civil pública de 
responsabilização por 
ato de improbidade em 
desfavor da ex-prefeita 
Maria de Fátima Rosado 
Nogueira, o ex-presidente 
e dois então integrantes 
da Comissão Permanente 
de Licitação, dois 
empresários e a empresa 
Gondim & Garcia Ltda 
por irregularidades em 
processo licitatório para 
contratação de serviços 
de agenciamento de 
atrações musicais para o 
evento Mossoró Cidade 
Junina 2007.

A ação por ato 
de improbidade 
administrativa teve 
pedido cautelar para que 
o Judiciário determine a 
indisponibilidade de bens 
de todos os demandados 
no montante de R$ 
1.014.000, valor pago 
pelo município para os 
serviços contratados.

O MPRN sustenta 
que a ex-prefeita Maria 
de Fátima Rosado 
Nogueira, o ex-presidente 
da CPL, Marcos Antônio 
Fernandes de Queiroz, 
os ex-integrantes da 
Comissão, Maria Celineide 
Dantas e Marcelo de 
Paiva Cavalcanti, além 
da Gondim & Garcia 
Ltda e os responsáveis 
pela empresa, Tácio 
Sérgio Garcia de 
Oliveira e Maria de 
Fátima Oliveira Gondim 
Garcia, frustraram 
pregão instaurado para 
contratação de serviços 
de agenciamento de 
atrações musicais para o 
Mossoró Cidade Junina 
em 2007.

Para o MPRN, a 
investigação comprovou 
que, no primeiro semestre 
de 2007, os demandados 
direcionaram 
procedimento licitatório 
em favor da empresa 
Gondim & Garcia Ltda, 
que fez o agenciamento 
de conjuntos musicais, 
grupos e cantores.

Segundo o MPRN, 
o edital elaborado pela 
CPL à época restringiu a 
competição ao exigir, na 
fase de habilitação, cartas 
de disponibilidade e 
exclusividade dos artistas; 
também não exigiu 
requisitos mínimos de 
qualificação econômico-
financeira previstos na 
Lei de Licitações, mas tão 
somente certidão negativa 
de falência.

“Tal exigência macula 
o caráter competitivo 
do certame, pois, como 
somente um licitante 
poderia receber a carta 
de exclusividade de um 
determinado artista, não 
haveria a possibilidade de 
comparação de preços 
de uma mesma atração 
entre os proponentes”, 
traz trecho da ação na 
qual o MPRN adverte que, 
pelo sistema adotado, 
a empresa vencedora 
seria aquela que primeiro 
entrasse em contato com 
as atrações musicais e não, 
necessariamente, a que 
ofertasse o menor preço. 
Na ação, o MPRN pede 
também a condenação 
dos demandados 
ao pagamento de 
indenização pelo dano 
moral causado em função 
de suas condutas.

// Improbidade

// Curso de pilotagem consciente para motociclistas do Centro de Zoonose de Natal
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Opinião

Carta aberta
De Londres, o empresário 
Flávio Rocha postou nas 
redes sociais uma carta 
aberta à procuradora Ileana 
Mousinho apresentando um 
apelo dramático para  que 
a “Sra deixe o ódio de lado 
e nos deixe trabalhar” (Leia 
o comentário que abre esta 
Roda Viva).

Pelo emprego
Sábado, no fim do turno 
de trabalho, um grupo de 
empregados da Confecções 
Guararapes surpreendeu 
a direção da empresa 
realizando uma manifestação 
contra a “perseguição” 
do Ministério Público do 
Trabalho à empresa e em 
defesa do próprio emprego.

Samba no Rock
Roberta Sá jogou no time do 
samba na abertura do Rock 
in Rio. Ela levou os roqueiros 
a sambar cantando “Foi um 
rio que passou em minha 
vida”, de Martinho da Vila. 
Hoje e amanhã ela faz show 
em São Paulo e embarca 
para a Europa com shows na 
Suíça e em Luxemburgo.
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Enquanto o Brasil (repre-
sentado pela grande maioria si-
lenciosa que sobrevive tirando 
o sustento da informalidade, 
ou mesmo da minoria que tem 
o “privilégio” de  um emprego 
regular com carteira assinada) 
ainda comemora a moderni-
zação da legislação que atuali-
za as relações do trabalho, nos-
so Rio Grande do Norte assiste 
a um triste episódio que sinte-
tiza a hostilidade aos que tem a 
audácia de gerar empregos, re-
presentada por uma descabi-
da intervenção do estado, que 
pode ser vista como uma de-
sesperada tentativa de manter 
os princípios da legislação ins-
pirada em  Benito Mussolini há 
mais de 70 anos, prestes a dei-
xar de atrasar o Brasil.

Um grupo de procura-
dores do Trabalho distribuiu 
nota tentando  justificar a ação 
da procuradora Ileana Mousi-
nho  “que fez inspeção nas fac-
ções e analisou as condições 
de trabalho e conteúdo dos 
contratos de facção utilizados 
pela Guararapes. A ação não 
foi proposta contra nenhuma 
facção de costura e não tem 
por fundamento a ilicitude da 
terceirização, mas a existência 
de subordinação estrutural e 
responsabilidade solidária”. 

Diz  ter inspecionado mais 
de 50 facções, em 12 muni-
cípios, e afirma ter constata-
do que seus empregados re-
cebem menor remuneração e 
tem menos direitos trabalhis-

tas que os empregados contra-
tados diretamente pela Guara-
rapes, inclusive quanto à saú-
de e segurança do trabalho. Na 
inspeção diz ter ouvido traba-
lhadores e faccionistas, que re-
lataram as “dificuldades finan-
ceiras pelas quais vem passan-
do para pagar salários, 13º, fé-
rias, pois o preço da costura 
das peças, fixados pela Gua-
rarapes (atualmente, R$ 0,35 o 
minuto), não é suficiente para 
cobrir os custos operacionais”.

A nota do grupo de procu-
radores do Trabalho não se re-
porta a nenhum outro grupo 
dentre todos os que contratam 
as empresas faccionistas. Nem 
esclarece se, nas 50 alegadas 
facções inspecionadas, quan-
tos contratadores foram iden-
tificados.  Afinal, apenas 62 das 
facções existentes no RN são 
fornecedoras da Guararapes, 
de um total de 120 facções que 
estão em operação atualmen-
te. Como não há registro das 
diferenças entre as condições 
dos diversos contratantes, ou 
se eles enfrentam menos difi-
culdades do que os que aten-
dem a Guararapes. Não expli-

ca por que, num regime de li-
vre mercado, continuam vin-
culados a uma empresa que 
os trata tão mal.

Enquanto isso, pela pri-
meira vez, uma atitude toma-
da “em defesa do trabalhador” 
vem provocando uma pronta 
reação dos próprios trabalha-
dores, dos pequenos empre-
sários  e das forças mais repre-
sentativas da sociedade con-
tra esse tipo de intervenção 
punitiva contra quem ofere-
ce empregos e é acusado por 
transferir “para essas micro 
empresa todo o risco da ativi-
dade econômica”.

Embora a hostilidade pra-
ticada contra a Guararapes 
por esses agentes públicos não 
seja de agora, a ação civil públi-
ca que pede a punição da em-
presa com uma multa de R$ 
38 milhões (sem apresentar 
um fato concreto de transgres-
são das leis do trabalho), serviu 
para unir o Rio Grande do Nor-
te pelas suas lideranças mais 
expressivas e levar os trabalha-
dores e pequenos empresá-
rios, sábado, a São José do Seri-
dó, cidade que simboliza o pro-
grama PróSertão, mortalmente 
atingido pela iniciativa do MPT 
para protestar contra a ação 
que pode se transformar num 
marco de insanidade  contra o 
emprego. Mas, o RN, desta vez, 
disse que não vai se omitir e 
nem tolerar que agentes do es-
tado continuem a agir impune-
mente contra seus interesses.

A era Raquel
A gestão da nova 
procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
que assumiu ontem, pode 
já ter chegado ao RN. Na 
sua edição de domingo, o 
jornal O Globo noticiou que 
de quatro procuradores 
que manifestaram o desejo 
de continuar na Operação 
Laja Jato,  dois não devem 
permanecer. Um deles é 
Rodrigo Telles de Souza, “que 
atuou em investigação de 
parlamentares que acabaram 
denunciados por Janot”.

O modelo antigo
A revista “Isto É”, edição 
de 21 de junho, publicou 
a degravação de um 
telefonema entre os 
procuradores Caroline 
Maciel e Angelo Goulart 
para mostrar a guerra na 
PGR. À Caroline é atribuída 
a seguinte citação sobre 
o jeito de agir de Telles de 
Souza: “O Rodrigo está muito 
preocupado porque ouviu, 
ele disse que se fala lá nessa 
história de José Agripino ter 
prometido apoio a Raquel. 
E querem de alguma forma 

agora lascar José Agripino”. 
E diz que Rodrigo “tá 
apavorado”.

Troisgros vem ai
O super cheff 
Claude Troisgros 
(na foto) passou 
a última sexta-
feira em Natal, 

acertando detalhes com o 
médico José Medeiros Lima 
Júnior para a abertura de um 
restaurante na cidade com 
sua griffe. O cheff francês 
foi homenageado com 
um almoço na Galinha da 
Totoia. Adorou. Segundo 
Medeiros, a reunião foi muito 
proveitosa e o assunto evolui 
bem.

Jornalismo, afinal
Contrariando a tendência de 
republicar “press realesses” 
do Ministério Público, a 
Folha de S Paulo mostra 
que ainda há espaço para 
fazer jornalismo. Manchete 
da sua edição de sábado: 
“Denúncia de Janot tem 
como base fatos ainda em 
apuração” e mostra 15 fatos 
ainda em apuração na 
denúncia contra Temer.

ZUM  ZUM  ZUM

• Hoje é o Dia Nacional do Teatro. 
Dia de lembrar que o Alberto 
Maranhão continua interditado.
• Mossoró espera o lançamento do 
livro “Rosados divididos: como os 
jornais não contaram essa história”, 
do jornalista Bruno Barreto.
• Palavra do Conselho Federal da 
OAB: “Criminalizar a política não 

nos interessa”.
• Completa 100 anos, hoje, que 
Campestre ganhava sua primeira 
agência dos Correios.
• Sancionada a Lei Municipal 
que dá o nome de Luiz Inácio 
Maranhão Filho a uma rua no 
Conjunto Leningrado.
• Os militares voltaram a falar. 

O general Antônio Martins 
Mourão falou na possibilidade de 
“intervenção militar.
• A equipe de Exame de Direção 
Veicular do DETRAN estará hoje 
em Caicó.
• Começa amanhã, no hotel 
Praiamar, o 3º Congresso Brasileiro 
de Psicologia e Fenomenologia.

Vicente Serejo
Jornalista   vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana

“Janot representou avanços, mas 
mostrou tolerância com deslizes 
da Lava Jato”
Janio de Freitas

PALCO

RN unido pelo emprego

rodaviva@novonoticias.com Nossas Universidades
 A Folha de S Paulo divulgou ontem seu novo Ranking Universitário, que coloca a UFRJ em 
primeiro lugar, Unicamp em segundo e USP em terceiro. Nossa UFRN ficou num honroso 22º 
lugar; a UFERSA na 94ª posição; a UNP, das poucas instituições particulares classificadas entre 
as 200, ficou em 113º lugar; e a UERN classificou-se na 147ª posição.

ATENÇÃO - A defesa do ex-
deputado Henrique Alves 
se prepara, com números, 
para desmontar a acusação 
com os valores que lhe são 
imputados pelos técnicos do 
Tribunal de Contas na obra 
da Arena das Dunas.

HOJE - Greve nas agências 
da ECT. Seus funcionários 
estão sem data-base por 
omissão da empresa e agora 
impedidos de benefícios, 
segundo decisão da justiça do 
trabalho. Por uma omissão da 
própria ECT.

EFEITO - O fim das 
operações da ECT com o 
Banco do Brasil vai acarretar 
atropelos para idosos que 
buscam nos correios o 
atendimento presencial dos 
caixas. Eles não conseguem 
operar os caixas eletrônicos.

MÁRTIRES - O poeta 
Diógenes da Cunha Lima 
arrumando a mala para 
testemunhar em Roma a 
canonização dos mártires de 
Uruaçu e Cunhaú. Uma bela 
conquista que o Estado deve 
ao saudoso Monsenhor Assis. 

HISTÓRIA - Foi um sucesso 
a palestra do engenheiro e 
professor Manuel Negreiros 
sobre a história da Ponte 
de Igapó. Uma pesquisa de 
grande porte e que Negreiros 
sabe expor com brilho e o 
domínio do enredo.

PRAZER - Dias 21 e 
22 próximos escritores, 
ilustradores e educadores 
reunidos em Natal no 
seminário Prazer de Ler, do 
Instituto de Desenvolvimento 
da Educação, com presença de 
Ana Maria Machado. 

PERGUNTA - O Ministério 
Público pergunta e a Câmara 
não tem saída para responder 
sem atingir o já afastado 
vereador Raniere: quantos 
são os nomeados, quem são, 
onde estão e quais funções 
eles exerciam? 

SILÊNCIO - A procuradora 
Raquel Dodge toma posse 
com um discurso que não fez 
a menor referência à maior 
conquista do país que é a 
Lava Jato. Mas, logo vai sentir 
que não uma coisa de Janot. É 
da Nação.

JOGO - Mero eufemismo 
retórico o teor da nota oficial 
alertando para a proibição 
do uso das águas públicas 
para irrigação em razão da 
prioridade inegociável para 
o consumo humano. Não 
esconde a verdade.

ANTES - Como advertiu esta 
coluna na edição do final 
de semana, o governo atual 
assumiu já com três anos de 
seca e não fez a monitoração 
dos reservatórios. Há quase 
três anos já deveria ter feito o 
controle. 

PIOR - Ao invés de cuidar 
das pessoas, as instituições 
federais e estaduais caíram 
na velha loquacidade que 
justifica com a retórica fácil 
do desenvolvimentismo o 
privilégio da produção sobre 
a vida humana. 

ALIÁS - A retórica 
desenvolvimentista tem 
servido para esconder certos 
deveres de estado que os 
governos não cumprem nas 
suas duas esferas. E uma 
carga de melão não vale mais 
do que uma vida humana.

É verdadeira a assertiva de 
que não se pode construir uma 
democracia sem a classe polí-
tica. Nem por isto, se é obriga-
do a aceitar políticos sem com-
promisso com a sociedade. 
A imperfeição e as distorções 
do financiamento das campa-
nhas mostraram que o mode-
lo serviu muito mais do que 
para a espetacularização. O 
show jogou de lado o debate 
de ideias e substituiu por uma 
propaganda personificada que 
acabou por formar uma escola 
feita de falsos políticos e de em-
presários falsários.

Não há como encontrar, 
mesmo no sempre rico reper-
tório dos jogos retóricos da po-
lítica, um chão de razão que 

justifique a construtora Ode-
brecht. Foi muito além de um 
circunstancial caldo de cultu-
ra e chegou a criar uma Divi-
são de Operações Consolida-
das para financiar a corrupção. 
E do retrato daquelas malas do 
ex-deputado e ex-ministro Ge-
del Vieira que entre dólares e 
reais tinha em seu poder fan-
tásticos R$ 51 milhões, além 
de tudo quanto fora gasto nas 
campanhas pemedebistas.

Não se trata mais de discu-
tir valores eleitorais por mais 
distorcidos que tenham sido. 
Agora o patamar é outro: tra-
ta-se do grande esquema de 
enriquecimento. Tão ostensi-
vo e ostensivamente pratica-
do que seus números e esque-

mas ultrapassam a todos os li-
mites de condimentos e tra-
mas que a percepção humana 
poderia antever. Nem a mais 
afiada argúcia na criação de 
histórias de ficção seria capaz 
de imaginar o que as investi-
gações revelaram e ainda que 
nem tudo consigam descobrir. 

Hoje,nenhum detalhe de 
ordem técnica e jurídica, en-
tre erros e meros exageros, até 
por falta de isenção, irá sobre-
por-se ao peso gravíssimo das 
denúncias. É um processo re-
velador não só da corrupção 
na política, como das estra-
nhas entranhas, omissões e 

relações perigosas que acaba-
ram por retratar o próprio Po-
der Judiciário, respeitadas as 
exceções. E depois de devastar 
o Legislativo e o Executivo, jo-
gando nas cadeias ou na sus-
peição as mais elevadas auto-
ridades deste pobre Brasil. 

O mais recente relatório 
da Polícia Federal, insuspei-
ta até prova em contrário, bra-
ço armado e investigativo do 
Ministério da Justiça, e agora 
longe de poder ser posto nos 
ombros do procurador Rodri-
go Janot, revelou - para repetir 
a expressão - um quadrilhão. 
Tentar esconder o vinho po-
dre que avinagra os lagos dos 
palácios de Brasília é agredir 
a dignidade daqueles que, até 

agora, mesmo que não sejam 
tantos, revelam-se à prova das 
suspeições, como alguns mi-
nistros e seus assessores.

Não há com esconder. Es-
pantam, até por sua magnitu-
de, as tramoias perpetradas e 
grosseiras de uma casta que se 
imaginou acima de tudo. Nun-
ca a classe política, indispen-
sável aos bons ritos do exer-
cício democrático, foi tão tor-
pe diante de uma sociedade 
com milhões de miseráveis e 
de desempregados. Dos que 
sentem fome e sede, vítimas 
da degradação do ser humano 
nos corredores dos hospitais, 
agredidas ontem e hoje pela 
ladroagem absurda e desen-
freada de políticos e governos. 

Ficção
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SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS PÚBLICAS E INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO

 O pregoeiro e sua equipe de apoio da Secretaria Municipal de Obras Públicas e Infraestrutura –  SEMOV, localizada na Av. Presidente Bandeira, 
2280 – Lagoa Seca, nesta Capital, telefone 3232-8121, torna público que está marcando a licitação na modalidade Pregão Presencial, cujo 
objetivo, data e hora seguem abaixo elencados. O edital da referida licitação, encontra-se fixado no Quadro de Aviso da SEMOV, assim como à 
disposição dos interessados no citado local.

Natal, 18 de setembro de 2017
Raul Araújo Pereira – Pregoeiro/SEMOV

PROCESSO 
PREGÃO 

PRESENCIAL 
OBJETO Data Hora 

00000.028460/
2017-61 

001/2017-
SEMOV 

Contratação de empresa para execução de serviços comuns 
de engenharia consubstanciado na recuperação, montagem, 
translado, instalação, manutenção, desmo ntagem, remoção e 
destinação dos elementos ao deposito do Departamento de 
Iluminação Pública/SEMSUR, dos elementos estruturais e/ou 
equipamentos luminosos que compõem o acervo natalino 
municipal abrangendo o fornecimento de mão de obra, 
insumos, veículos e  equipamentos associados, conforme 
descrições técnicas, quantitativos e demais critérios constantes 
neste Edital, Termo de Referência e seus anexos, 
considerando duas fases distintas (Fase I e Fase II). 

29/09/2017 09:h00min 

 

O Favorito Supermercados comunica que, no encarte de ofertas, com 
validade de 18/09/17 a 29/09/17, a oferta Iogurte Grego Betânia 100g 

Sabores apresenta um erro na imagem ilustrativa do produto, onde o 
correto seria a imagem do produto de 100g, como descrito no encarte. 

Pedimos desculpas e a compreensão de todos.

Com nova derrota na Série B, desta vez fora de casa para o Paysandu, 
missão do ABC se complica ainda mais: vencer 10 dos próximos 14 jogos 

Agonia alvinegra 
aumenta a cada rodada

C
om mais uma 
derrota amarga-
da nesta Série B, 
a agonia do ABC 
continua em cres-

cimento e, agora, a missão do 
Alvinegro ficou ainda mais 
complicada: vencer 10 dos 14 
jogos que tem pela frente para 
evitar, com segurança, o rebai-
xamento à Série C do Campe-
onato Brasileiro. 

O tropeço fora de casa 
diante do Paysandu (2 a 0 
para os donos da casa), no 
fim de semana, fez aumentar 
para sete a sequência de jo-
gos sem vitória abecedista na 
Segundona. 

A derrota é a de número 
quinze nesta segunda divisão 
e foi o reflexo de mais uma má 
atuação da equipe de Natal. 
Jogando contra um adversário 
que também luta para escapar 
da zona da degola, o ABC teve 
toda a sua estratégia dissipada 
com apenas dez minutos de 
jogo. O meia Rodrigo Andra-
de recebeu a bola na ponta di-
reita e cortou para o meio com 
facilidade, arriscando e ven-
cendo o goleiro Edson. Abala-
do com o golpe inicial, o ABC 
pouco criou na primeira etapa 

e mal assustou o clube para-
ense. Este, mesmo com a van-
tagem, seguia atacando e ex-
plorando os espaços da zaga 
abecedista e por pouco não 
marcou o segundo aos 27, 
com Bergson, que parou no 
arqueiro do time potiguar. 

Na etapa final, Itamar 
Schülle trocou o estreante 
Jean Carlos por Lucas Coelho. 

Se o ABC tinha a tática de 
atacar e reagir para buscar o 
empate quiçá a vitória, ela foi 
mais uma vez ignorada pelo 
Paysandu, que aos seis minu-
tos ampliou. Os atacantes Ber-
gson e Marcão fizeram boa ta-
bela pela ala esquerda abece-
dista e invadiram a área sem 
maiores dificuldades. O cami-
sa 34 recebeu praticamente 
sem marcação fez o segundo 
gol. Foi o banho de água fria 
para os visitantes. 

A única chance do ABC foi 
aos 10 minutos, com Coelho, 
que aproveitou cruzamen-
to e cabeceou por cima, sem 
grandes sustos para o goleiro 
Emerson. 

Não fosse a falta de pon-
taria do time da casa, o pla-
car poderia ter sido bem mais 
elástico. O clube alviceles-
te teve pelo menos mais três 
boas oportunidades - uma de-
las na trave - mas o placar já 

estava consumado. Schulle 
ainda pôs os atacantes Bergui-
nho e Daniel Cruz que pou-
co produziram e deram as for-
ças suficiente para o clube de 
Natal iniciar uma possível re-
ação. Com o resultado, o Pay-
sandu chegou aos 30 pontos e 
ganhou fôlego na luta contra a 
queda. Agora são cinco pon-
tos de distância para a zona 
de rebaixamento. Já o ABC 
segue na lanterna da compe-

tição com apenas 17 pontos 
conquistados.

De 72 pontos conquista-
dos, o ABC conquistou ape-
nas 17. Um aproveitamento 
de 26%.  Com mais uma der-
rota, o clube viu as chances de 
escapar do rebaixamento di-
minuir ainda mais. Segundo o 
site “Chance de Gol”, as possi-
bilidades de queda já atingem 
99,5%. Desde o início do retur-
no, em cinco jogos disputados, 

o ABC perdeu quatro e empa-
tou um. Detalhe: em nenhu-
ma delas o time de Natal ba-
lançou as redes do adversário. 

Aliás, ataque positivo é o 
que está faltando para o clube 
natalense: o clube não marca 
um gol desde o dia 1º de agos-
to, no empate contra o Oeste, 
na Arena Barueri. De lá para 
cá, foram seis partidas e ne-
nhum tento assinalado.

Agora o clube tem mais 

dois jogos decisivos para ten-
tar iniciar uma reação cada 
vez mais difícil. A equipe de 
Itamar Schülle enfrenta o Fi-
gueirense fora de casa, no pró-
ximo sábado, às 16h30 da tar-
de, e recebe o Juventude, na 
Arena das Dunas, três dias de-
pois. O primeiro está na zona 
de rebaixamento, com 25 pon-
tos conquistados e venceu 
apenas uma partida nas últi-
mas cinco em que disputou. 
O clube catarinense possui a 
pior defesa do torneio com 36 
gols sofridos. No primeiro tur-
no, empate em 2 a 2 contra o 
Alvinegro, no Frasqueirão. 

Já o Juventude está em situ-
ação e contexto diferentes de 
ABC e Figueirense. Vindo da 
terceira divisão, assim como o 
clube natalense, o time de Ca-
xias do Sul está na briga direta 
pelo acesso à elite do futebol 
brasileiro e quem sabe o títu-
lo da segunda divisão: apenas 
cinco pontos o separam do lí-
der e conterrâneo gaúcho In-
ternacional. Na primeira par-
te desta edição do campeona-
to, a derrota para o Juventude 
ficou marcada como a primei-
ra de uma sequência negativa 
de oito derrotas consecutivas, 
que culminou na má fase abe-
cedista e o colocou na situa-
ção em que está nesta Série B.

Ícaro Carvalho 
Do NOVO

// Técnico Itamar Schulle tem missão difícil no comando abecedista

FRANKIE MARCONE / NOVO

O vereador natalense 
Klaus Araújo (PROS) 
confirmou que é pré-

-candidato ao cargo de presi-
dente do América pelo biênio 
2018-2019. 

Em contato com a reporta-
gem do NOVO, ontem, o par-
lamentar afirmou que é o mo-
mento do corpo de dirigentes 
se unirem em prol do clube e 
coloca o seu nome à disposi-
ção para assumir o mais alto 
cargo administrativo. 

“Como até agora ninguém 
apareceu querendo, eu co-
loquei meu nome à disposi-
ção porque eu tenho tempo, 
eu acho que posso somar, sou 
americano, e acho que o mo-
mento agora não é de divisão, 
de sair dois, três candidatos. 
É hora de escolher um can-
didato e andar junto para ti-
rar o América dessa situação”, 
comenta. 

O vereador também frisou 
que o nome ideal para o clu-

be na situação atual seria o ex-
-presidente e empresário Alex 
Padang, que comandou o clu-
be entre 2012 e 2013. Porém, 
ele afirma que o proprietário 
da banda Cavaleiros do For-
ró não quer assumir a respon-
sabilidade neste momento e 
está resolvendo problemas 
particulares. 

O parlamentar também 
confirmou que caso seja elei-
to presidente não vai abando-
nar as funções de vereador e a 
ideia é conciliar as duas tare-
fas. Para ele, não é nada “im-
possível” pois nomes como 
Gustavo de Carvalho e Her-
mano Morais (ambos depu-
tados estaduais) já assumi-
ram o América em outras oca-
siões e já exerciam as posições 
de representantes eleitos pelo 
povo. 

O pré-candidato à presi-
dência do América frisou que 

não vai cometer nenhum gran-
de descontrole financeiro e 
quer montar um time e “traba-
lhar com a realidade do Améri-
ca”. Segundo ele, investir nas ca-
tegorias de base é um dos seus 
planos como mandatário do 
clube rubro e para ele, é a saída 
mais rentável do time. 

“A gente tem que começar 
a investir de verdade em cate-
goria de base. Você vê que um 
determinado time um nasceu 
um dia desses e já está ven-
dendo jogador. Pegou o que 
o América não queria, o que 
o outro time não queria, fize-
ram uma equipe e ganharam 
o seu primeiro acesso. Por quê 
o América não pode fazer me-
lhor?”, observa. 

Em conversas adiantadas 
com o conselho deliberati-
vo e o grupo de futebol, Klaus 
Araújo constatou que atual-
mente o América não possui 

dívidas e a grande dificuldade 
são a obtenção de receitas.

“Eu estou viajando hoje 
[terça] para São Paulo e esta-
rei passando a semana com 
empresários e vou tentar mos-
trar o América. Eu não posso 
mostrar por completo porque 
eu ainda não sou o presiden-
te, mas vou tentar como ame-
ricano, como possível pré-
-candidato, tentar mostrar o 
nosso projeto e tentar trazer 
investidores”.

O pré-candidato também 
ressalta a importância do ex-
-presidente e membro do 
conselho deliberativo Eduar-
do Rocha na sua candidatura. 
De acordo com ele, as conver-
sas com os principais dirigen-
tes do clube já estão adianta-
das o seu nome foi sinalizado 
para a possível candidatura. 
Restam agora conversas fi-
nais para se chegar um enten-
dimento e segundo ele, não há 
nenhuma rejeição. Com a via-
gem marcada, ele quer forma-
lizar à sua candidatura na pró-
xima segunda-feira, mas frisa 
que só concorrerá ao cargo se 
houver consenso entre todo o 
conselho deliberativo. 

Nas últimas eleições mu-
nicipais, Klaus Araújo recebeu 
2.279 votos (0,62% dos votos 
válidos). Ele faz parte da base 
aliada ao deputado estadu-
al Kelps Lima (PROS) e tam-
bém tem ligação com o ve-
reador Paulinho Freire (SD), 
membro da atual diretoria 
americana.

// Eleição

“Tenho vontade de ajudar o 
América”, diz Klaus Araújo

// Vereador confirmou ao NOVO que é pré-candidato à presidência

FÁBIO CORTEZ / ARQUIVO NOVO
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O
s três pontos 
conquistados 
em casa pelo 
Corinthians, 
após vencer o 

Vasco por 1 a 0, no último do-
mingo, ficaram em segundo 
plano não só pelo gol irregular 
de Jô, que utilizou o braço para 
marcar, mas pelas declarações 
dele após o duelo. Ele jurou 
que não sabia em que parte 
de seu corpo a bola havia ba-
tido. "Se eu tivesse convicção, 
iria falar na hora. Eu me joguei 
na bola, não tinha como ver 
isso. Eu me projeto em cima 
da bola e aí foi interpretação 
do árbitro", comentou.

No instante que ele marca, 
o goleiro vascaíno Martín Silva 
corre para cima do assisten-
te que fica atrás do gol, Edu-
ardo Tomaz de Aquino Vala-
dão. Reclama com veemên-
cia e outros jogadores do time 
carioca fazem coro. "Não exis-
te alguém tocar na bola com 
qualquer parte do corpo e não 
sentir", desabafou Martín Sil-
va, mais irritado ainda ao sa-
ber das declarações de Jô.

A polêmica fica ainda 
maior porque durante o Cam-
peonato Paulista, no clássico 
entre Corinthians em São Pau-
lo, na primeira partida da se-
mifinal, Jô tomou cartão ama-
relo ao tocar no goleiro Renan 
Ribeiro. Ele ficaria fora do jogo 
de volta, mas o zagueiro trico-
lor Rodrigo Caio avisou à ar-
bitragem que na realidade ele 
que tinha tocado em seu com-
panheiro. O juiz retirou a pu-
nição de Jô, que pôde atuar na 
partida seguinte e mais adian-
te foi campeão paulista.

Na ocasião, Jô parabeni-
zou Rodrigo Caio e disse que, 
se isso acontecesse com ele, 

iria praticar o fair-play tam-
bém. Mas, depois da vitó-
ria sobre o Vasco, garantiu 
que não tinha comparação 
os lances, nem teme ser cri-
ticado. "Estou muito tranqui-
lo, não tenho por que ser co-
brado ou julgado. Não come-
ti nenhum crime. Fiz um gol, 
ao me jogar na bola, tentei 
ajudar minha equipe e con-
segui. Cada um fica com sua 
opinião e a gente tem de res-
peitar. Só quem julga é Deus. 
Fiz o meu trabalho, ganha-
mos os três pontos e saímos 
daqui felizes."

Ele fala, inclusive, que não 
teria problema em fazer fair-
-play se tivesse convicção de 
que a bola tocou em seu bra-
ço, mesmo que isso irritasse 
alguns torcedores. "Alguns po-
deriam se revoltar, outros não, 
mas não importa. Se eu tives-
se a convicção eu iria falar, 
pois o mais importante é eu 
dar exemplo para o meu filho, 

para outras crianças. Como o 
Rodrigo fez e ainda foi critica-
do por isso. Cada um interpre-
ta de uma maneira. O campe-
onato segue, a vida segue e fu-
tebol é assim, feito de polêmi-
cas", lembra.

Para Martín Silva, o caso 
mostrou que houve uma gran-
de injustiça e que desta vez 
prejudicou o seu Vasco. "Cada 
um paga com a moeda que 
quer. O Rodrigo Caio está a 
favor do fair-play e agora está 
brigando contra a Série B. O 
Jô, que fez o gol com a mão, 
está brigando pelo título. Para 
se ver como é aqui no Brasil", 
desabafou.

O técnico Zé Ricardo tam-
bém lamentou o gol irregular 
do Corinthians, que venceu o 
jogo por 1 a 0 e ampliou a van-
tagem na liderança do Brasi-
leirão. "Dentro das circunstân-
cias, pelo momento das duas 
equipes, o resultado em si po-
deria até acontecer, mas fi-

camos chateados pela forma 
que foi. O Corinthians poderia 
até ter vencido a gente por 1 a 
0, com outros lances que tam-
bém criou, assim como nós 
também criamos. O fato é que 
o gol foi irregular", disse.

ÁRBITRO DE VÍDEO
Ainda no meio da polêmi-

ca, o presidente da CBF, Marco 
Polo Del Nero, solicitou à Co-
missão de Arbitragem o uso “o 
quanto antes” do recurso do 
árbitro de vídeo no Campeo-
nato Brasileiro. A medida deve 
começar a valer já na rodada a 
ser disputada no próximo fim 
de semana e é uma tentativa 
de resposta aos “graves erros” 
de arbitragem nas últimas ro-
dadas, sobretudo o gol de mão 
do atacante Jô. Por determina-
ção da Fifa, o árbitro de vídeo 
fará uso das mesmas imagens 
geradas pela transmissão dos 
jogos pela TV.  Todos os jogos 
devem contar com o recurso. 

Jô minimiza polêmica do gol de mão em vitória do Corinthians e 
CBF promete implantar árbitro de vídeo já no fim de semana

Difícil de

Paulo Favero 
Agência Estado

// Gol feito com a mão pelo atacante Jô contra o Vasco reacendeu polêmica sobre fair-play

DANIEL AUGUSTO JR.

O ex-presidente da CBF 
José Maria Marin ten-
ta barrar um pedi-

do de procuradores norte-
-americanos para proteger os 
membros do júri que o julga-
rão a partir de novembro. No 
mês passado, os procurado-
res federais solicitaram a juíza 
da corte do Brooklin, Pamela 
Chen, que os membros convo-
cados sejam protegidos para 
evitar que sejam intimidados e 
que seus nomes sejam manti-
dos em anonimato. 

Para os procuradores, o 
júri deve ser anônimo e par-
cialmente fechado, depois que 
foram identificadas “tentati-
vas de obstruir a Justiça e in-
timidar testemunhas”. Pela lei 
americana, esse anonimato 
apenas pode ser garantido por 
uma decisão da Justiça, consi-
derando que existiria o risco 
de que fossem alvos de pres-
são popular, da imprensa ou 
dos envolvidos. 

Na avaliação do Departa-
mento de Justiça dos EUA, a 
cobertura midiática, além dos 

“interesses econômicos, pe-
nais e econômicos em jogo, re-
sultaram em tentativas de obs-
truir a Justiça e impedir infor-
mação chegar ao governo e ao 
público”. 

Outro pedido é de que 
o júri seja “parcialmente se-
questrado”, um termo usa-
do para designar a necessida-
de de que seus membros não 
apenas não tenham os no-
mes revelados, mas que se re-
únam de forma isolada. En-
quanto estiverem julgando 

Marin, teriam um contato li-
mitado com o mundo exterior 
e até comida teria de ser trazi-
da ao grupo durante as delibe-
rações. Casos recentes como 
o do comediante Bill Cosby 
contaram com tal medida de 
precaução. 

Marin, que cumpre prisão 
domiciliar nos EUA, será jul-
gado a partir de 6 de novem-
bro por corrupção e lavagem 
de dinheiro. Ele foi preso em 
maio de 2015, em Zurique, 
e extraditado aos EUA. Dos 

mais de 40 indiciados, ele foi 
um dos três dirigentes de fu-
tebol envolvidos no escânda-
lo a se recusar a admitir culpa 
e não assinar qualquer acordo 
com a Justiça americana. 

Na sexta-feira, numa carta 
à juíza federal, os advogados 
de Marin pediram que não fos-
se dado o status para os mem-
bros do júri. Para defender 
sua posição, o brasileiro argu-
menta que tal medida precisa-
ria ser avaliada diante do risco 
potencial de que os membros 
do júri tenham certos precon-
ceitos em relação ao tema e à 
situação. 

Segundo seus advogados, a 
cobertura ampla na imprensa 
de seu julgamento e a possibi-
lidade de intimidação não são 
argumentos suficientes para 
justificar tal medida. 

Marin é acusado de ter re-
cebido propinas para conce-
der contratos na CBF para a 
Copa do Brasil, Copa Améri-
ca e Copa Libertadores. Marco 
Polo Del Nero, ex-braço direito 
de Marin e hoje presidente da 
CBF, também foi indiciado por 
corrupção. Por isso, não deixa 
o Brasil temendo ser preso.

// Artimanha

Marin tenta barrar 
proteção a júri em Nova York
Jamil Chade 
Agência Estado

// Ex-presidente da CBF, José Marin vai ser julgado em novembro

RICARDO STURCKET

engolir

Pregão Eletrônico (SRP) nº 5/2017 - UASG 114612
Nº Processo: 03624000515201717. Objeto: Aquisição de pneus novos para atender 
as necessidades da frota própria da Unidade Estadual do IBGE no Rio Grande 
do Norte. Total de Itens Licitados: 5. Edital: 19/09/2017 das 09h00 às 11h00 e das 
14h00 às 16h00. Endereço: Av. Prudente de Morais, 161, Petropolis – Natal/RN ou 
www.comprasgovernamentais.gov.br/edital/114612-5-00005-2017. Entrega das 
Propostas: a partir de 19/09/2017 às 09h00 no site www.comprasgovernamentais.gov.br. 
Abertura das Propostas: 29/09/2017 às 09h00 no site www.comprasnet.gov.br.

ROGÉRIO HENRIQUE DA COSTA CAMPELO
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO

FUNDAÇÃO INSTITUTO 
BRASILEIRO DE GEOGRAFIA 
E ESTATÍSTICA - IBGE
UNIDADE ESTADUAL NO RIO 
GRANDE DO NORTE

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
SUBSEÇÃO JUDICIÁRIA DE MOSSORÓ – 8ª VARA

EDITAL DE INTIMAÇÃO DE TERCEIROS INTERESSADOS
COM PRAZO DE 20 DIAS 
EDI.0008.000019-1/2017

O(A) Excelentíssimo(a) Senhor(a) Juiz(a) 
Federal da 8ª Vara – Dr(a) ORLAN DONATO 
ROCHA, da Seção Judiciária do Estado do 
Rio Grande do Norte, na forma da lei, etc.

FAZ SABER a quantos o presente Edital virem ou dele conhecimento tiverem, 
que o EXPTE: INSTITUTO NACIONAL DE COLONIZACAO E REFORMA 
AGRARIA - INCRA promove(m) AÇÃO DE DESAPROPRIAÇÃO DE IMÓVEL 
RURAL POR INTERESSE SOCIAL (Processo nº 0006388-48.1986.4.05.8401), 
em desfavor de EXPDO: ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE, que, pelo 
presente Edital, com prazo de 20 (vinte) dias, contados de sua publicação, ficam 
INTIMADOS para se manifestarem nos autos, no prazo de 05 (cinco) dias, os 
eventuais terceiros interessados no domínio do imóvel expropriado, qual seja, 
o imóvel denominado “FAZENDA HIPÓLITO”, situado neste município de 
Mossoró, cadastrado no INCRA sob o nº 171.077.016.578, com área registrada 
de 6.685,2450 (seis mil seiscentos e oitenta e cinco hectares, vinte e quatro 
ares e cinquenta centiares), constituído dos sítios “Estreito do Jacu, Biratanha, 
Martinho, Taboleiro Alto, Data do Chafariz, Hipólito ou Baixa Verde”, e matriculado 
em 13/09/1977, sob o nº 077, às fls. 077, do Livro nº 2-6, R-2-777, do Cartório do 
Primeiro Ofício de Notas, da Comarca de Mossoró/RN.

E para que chegue ao conhecimento dos interessados, passou-se o 
presente Edital que será afixado no lugar de costume e publicado na forma da 
lei. Ficando, ainda, cientes que a sede deste Juízo Federal situa-se no endereço 
Av. Jorge Coelho de Andrade, S/N – Presidente Costa e Silva, CEP 59.625-400 
– Mossoró/RN. Dado e passo nesta cidade de Mossoró/RN, aos 06 de setembro 
de 2017. Eu, (______), ABEL DUTRA DE ALMEIDA, Técnico(a) Judiciário(a), o 
digitei. E eu, (______), RAIMUNDO BENICIO BEZERRA JUNIOR, Diretor de 
Secretaria, o conferi, que vai devidamente assinado pelo MM. Juiz Federal.

ORLAN DONATO ROCHA
Juiz Federal

PREFEITURA MUNICIPAL DE GOIANINHA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2017

O Município de Goianinha/RN, através da Prefeitura Municipal de Goianinha/RN por intermédio 
da Comissão de Licitação, torna público que às 09h00min do dia 05 (cinco) de outubro de 
2017 (dois mil e dezessete), fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo 
MENOR PREÇO, sob o regime de Empreitada por PREÇO GLOBAL, com objetivo 
contratação de empresa especializada na execução de serviços de engenharia, para 
reforma do Ginásio Osmundo Faria, localizado no bairro da Estação. O procedimento 
licitatório obedecerá ao disposto na Lei Federal nº 8.666 de 21 de junho de 1993, e suas 
alterações posteriores que lhe foram introduzidas. O Edital e seus anexos encontram-se à 
disposição dos interessados, na sala da Comissão de Licitação situada na Rodovia RN 003, km 
053, n.º 096, Centro Administrativo Prefeito Rubens Lisboa, Centro, Goianinha/RN, CEP: 
59.173-000, a partir da publicação deste aviso, das 08:00h ás 13:00h, de segunda a sexta-feira. 
Maiores informações: Fone: (84) 3243-3926 /E-mail: comissao2017pmg@gmail.com.

Goianinha/RN, 18 de setembro de 2017
Comissão de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  063/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  063/2017, Processo Administrativo nº 5588/2017, 
originado pelo Memorando nº 1.789/2017 – Secretaria Municipal de Assistência Social, 
que objetiva REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE BRINQUEDOS INFANTIS (bonecas, 
conjuntos de boliche, carrinhos, bolas de futebol e kits infantis de praia), PARA SEREM 
DISTRIBUÍDOS AS FAMÍLIAS CARENTES DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, NO 
PERÍODO DO DIA DA CRIANÇA E NO NATAL NAS COMUNIDADES, conforme 
quantidades, condições e especificações  constantes no Anexo I – Termo de Referência 
do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 02 DE OUTUBRO DE 2017, PELAS 
14H00MIN (QUATORZE HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 18 de Setembro de 2017
Kleuton Ferreira Martins - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MACAU/RN

AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura de Macau/RN, torna público que será realizado no dia 18 de outubro de 2017 às 
09:00 horas, na sala de licitações da prefeitura municipal, licitação na modalidade 
concorrência pública, do tipo menor preço, pelo regime de empreitada por preço global, que 
tem como objeto: Contratação de empresa para prestação dos serviços de limpeza pública. 
Para participar do certame o licitante deverá retirar o edital na sala da comissão permanente de 
licitação, localizada na rua barão do rio branco, 17, centro – Macau/RN – cep 59.500-000 (trazer 
um CD ou Pendrive) ou através do e-mail macau.cpl@gmail.com. Esclarecimentos e 
informações serão prestados presencialmente no mesmo endereço, das 08h00min às 
13h00min.

Macau/RN, 15 de setembro de 2017
Gustavo Costa de Miranda

Presidente da Comissão de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CULTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SEEC

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO: PGE 106369/2017-5
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 005/2017/SRP

A Pregoeira da Comissão Permanente de Licitação –CPL/SEEC, no uso de suas atribuições, 
torna pública a abertura do Pregão Presencial - SRP, em referência, para o dia 04/10/2017, às 
09:30h (Horário Brasília), cujo objeto é: Registro de Preços para aquisição futura de 
gêneros alimentícios para alimentação escolar dos alunos matriculados nas escolas da Rede 
Estadual de Ensino do Estado do Rio Grande do Norte, jurisdição da Diretoria Regional de 
Educação e Cultura – 6ª DIREC/MACAU, conforme o Anexo I. O Edital encontra-se à 
disposição dos interessados através do site: www.rn.gov.br. 

Natal/RN, 18 de setembro de 2017
Ana Santana Alves de Medeiros

Pregoeira – CPL/SEEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE TIBAU DO SUL/RN

PROCESSO LICITATÓRIO 152/2017 - TOMADA DE PREÇOS 004/2017

O Município de Tibau do Sul/RN, por intermédio CPL da Prefeitura Municipal, representada pelo 
seu Presidente, designado pela Portaria 111/2017, torna público para conhecimento dos 
interessados que a sessão marcada para 15 de Setembro de 2017, as 09:00hs, cuja finalidade 
era abertura de licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo MENOR PREÇO, sob o 
regime de execução INDIRETA - EMPREITADA POR PREÇO GLOBAL, para CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE ENGENHARIA, PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE REFORMA E 
AMPLICAÇÃO DO GINÁSIO DA COMUNIDADE DE BELA VISTA – TIBAU DO SUL/RN, fica 
marcada para o dia 05 de Outubro de 2017, as 09:00hs. Informamos que foi necessário a 
republicação do aviso de licitação, haja vista alterações fundamentais no Projeto Básico. O 
edital e seus anexos poderão ser adquiridos na sede da Prefeitura Municipal de Tibau do Sul, na 
sala da CPL, que está situada na Rua Dr. Hélio Galvão, 122 – Centro – Tibau do Sul/RN. Demais 
informações podem ser solicitadas através do telefone (84) 3246-4441 ou pelo e-mail da CPL, 
cpltibaudosul@gmail.com.

Tibau do Sul/RN, 13 de Setembro de 2017
Mavinier Emanuel Araújo de Medeiros

Presidente CPL / PMTS
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Poder

Nova procuradora-geral da República, em seu discurso de posse, diz que o Ministério Público 
deve promover justiça e defender a democracia, e que o brasileiro “não tolera a corrupção”

MP deve garantir a lei para 
todos, afirma Raquel Dodge

A 
nova procurado-
ra-geral da Re-
pública, Raquel 
Dodge, disse na 
sua posse, nesta 

segunda-feira, 18, que o Minis-
tério Público deve promover 
justiça, defender a democra-
cia e "garantir que ninguém es-
teja acima da lei e ninguém es-
teja abaixo da lei". Raquel tam-
bém destacou que o povo bra-
sileiro mantém a esperança de 
um futuro melhor para o País, 
acompanha as investigações e 
"não tolera a corrupção".

A procuradora tomou 
posse na manhã desta se-
gunda em uma solenidade de 
30 minutos na sede da Pro-
curadoria-Geral da Repúbli-
ca (PGR) que contou com as 
presenças do presidente Mi-
chel Temer, da presidente do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), ministra Cármen Lú-
cia, e dos presidentes da Câ-
mara, Rodrigo Maia (DEM-
-RJ), e do Senado Federal, Eu-
nício Oliveira (PMDB-CE).

"O País passa por um mo-
mento de depuração. Os ór-
gãos do sistema de adminis-
tração de Justiça têm no res-
peito e harmonia entre as ins-
tituições a pedra angular que 
equilibra a relação necessá-
ria para se fazer justiça em 
cada caso concreto", afirmou 
Raquel, que iniciou o discur-
so dirigindo-se ao povo brasi-
leiro, "de quem emana todo o 
Poder".

"Estou ciente da enor-
me tarefa que está diante de 
nós e da legítima expectati-
va de que seja cumprida com 
equilíbrio, firmeza e coragem, 
com fundamento na Consti-
tuição e nas leis", disse.

Em sua fala, a nova pro-
curadora-geral da República 

cumprimentou o antecessor, 
Rodrigo Janot, por "seu ser-
viço à nação". Janot, que não 
compareceu à solenidade, 
apresentou na semana pas-
sada uma segunda denún-
cia contra Temer, desta vez 
por organização criminosa 
e obstrução de justiça. A pri-
meira, por corrupção passiva, 
foi barrada pela Câmara dos 
Deputados.

"Quarenta e um brasilei-
ros assumiram este cargo de 
procurador-geral da Repúbli-
ca. Alguns em ambiente de 
paz e muitos sob intensa tem-
pestade. A nenhum faltou a 
certeza de que o Brasil segui-
rá em frente porque o povo 
mantém a esperança em um 
país melhor, interessa-se pelo 
destino da nação, acompa-
nha as investigações e julga-
mentos, não tolera a corrup-
ção e não só espera, mas tam-
bém cobra resultados", frisou 
Raquel, que é a primeira mu-
lher na história brasileira a 
chefiar a PGR.

"Neste início de mandato, 

peço a proteção de Deus para 
que nos momentos em que 
eu for colocada à prova, não 
hesite em proteger as liberda-
des, em cumprir o meu dever 
com responsabilidade, em fa-
zer aplicar a Constituição e 
as leis, para entregar adiante 
o legado que recebo agora", 
discursou.

Católica praticante, a su-
cessora de Janot mencionou 
ensinamentos do Papa Fran-
cisco em seu discurso de pos-
se. "O Papa Francisco nos en-
sina que a 'corrupção não é 
um ato, mas uma condição, 
um estado pessoal e social, 
no qual a pessoa se habitua 
a viver. O corrupto está tão 
fechado e satisfeito em ali-
mentar a sua autossuficiên-
cia que não se deixa questio-
nar por nada e ninguém'", ci-
tou Raquel.

ATRIBUIÇÕES
A nova procuradora-geral 

da República disse que quan-
do iniciou a carreira no Mi-
nistério Público, "poucos sa-

biam o que faz o procurador 
da República".

Raquel ressaltou que o 
MP possui uma série de atri-
buições constitucionais, 
como a defesa da democra-
cia, da sociedade e do meio 
ambiente e o zelo "pelo res-
peito dos poderes públicos 
aos direitos assegurados na 
Constituição". 

"Essas novas atribuições 
constitucionais somaram-se 
ao papel clássico do Ministé-
rio Público, que é o de proces-
sar criminosos", afirmou.

Ao falar do cenário nacio-
nal, a sucessora de Janot co-
mentou que para uma parce-
la expressiva da população a 
vida é marcada por dificulda-
des. "Para muitos brasileiros, 
a situação continua difícil, 
pois estão expostos à violên-
cia e à insegurança pública, 
recebem serviços públicos 
precários, pagam impostos 
elevados, encontram obstá-
culos na Justiça, sofrem os 
efeitos da corrupção, têm difi-
culdade de se auto-organizar, 

mas ainda almejam um futu-
ro de prosperidade e paz so-
cial", disse.

A nova procuradora-ge-
ral da República encerrou o 
discurso citando a poetisa 
goiana Cora Coralina (1889-
1985), para que haja "mais 
esperança nos nossos pas-
sos do que tristeza em nossos 
ombros".

DESAFIOS 
A sucessora de Janot afir-

mou que "os desafios são 
muitos" e ressaltou que "os 
problemas serão encarados 
com seriedade, com funda-
mento na Constituição e nas 
leis, porque cada membro do 
Ministério Público brasileiro 
está pronto e motivado, como 
sempre esteve, para exer-
cer todas as suas atribuições 
constitucionais".

"Estou certa de que o Mi-
nistério Público continuará 
a receber do Poder Executi-
vo e do Congresso Nacional o 
apoio indispensável ao apri-
moramento das leis e das ins-
tituições republicanas e para 
o exercício de nossas atribui-
ções", disse.

"Em todos os lugares do 
Brasil e em temas muito di-
ferentes, há muito trabalho 
para o Ministério Público. A 
Constituição nos incumbiu 
de zelar pela higidez do sis-
tema eleitoral, de coibir a vio-
lência doméstica, os crimes 
no trânsito que ceifam tantas 
vidas, os homicídios e os cri-
mes de corrupção", afirmou 
Raquel, sinalizando que vai 
dar atenção a outras áreas de 
atuação do MPF

"No Ministério Público te-
mos o dever de cobrar dos que 
gerenciam o gasto público 
que o façam de modo hones-
to, eficiente e probo, ao pon-
to de restabelecer a confian-
ça das pessoas nas institui-
ções de governança", afirmou 
a nova procuradora-geral.

Por Rafael Moraes Moura, 
Carla Araújo, Beatriz Bulla 
e Fabio Serapião 
Agência Estado 

//Raquel Dodge, nova procuradora-geral da República: sucessora de Rodrigo Janot

REPRODUÇÃO

Pouco antes da meia-noi-
te deste domingo (17), 
nos últimos minutos 

como chefe do Ministério Pú-
blico, Rodrigo Janot mandou 
a última mensagem aos pro-

curadores, na qual afirma que 
"escroques" ainda ocupam car-
gos no país.

"Espero que a semen-
te plantada germine, frutifi-
que e que esse trabalho coleti-
vo de combate à corrupção sir-
va como inspiração para a atu-
al e futuras gerações brasileiros 

honrados e honestos", afirmou.
"Precisamos acreditar nes-

sa ideia e trabalhar incessante-
mente para retomar os rumos 
deste país, colocando-o a servi-
ço de todos os brasileiros, e não 
apenas da parcela de larápios 
egoístas e escroques ousados 
que, infelizmente, ainda ocu-

pam vistosos cargos em nossa 
República."

Na mensagem, enviada 
pelo sistema interno do Mi-
nistério Público, Janot deseja 
boa sorte à sucessora, Raquel 
Dodge, mas destaca que não 
vai transmitir o cargo e enfati-
za que assumiu a Procurado-

ria-Geral da República depois 
de ser eleito o primeiro na lis-
ta tríplice da categoria -ela fi-
cou em segundo lugar e foi in-
dicada pelo presidente Michel 
Temer. O mais votado foi o sub-
procurador Nicolao Dino, alia-
do de Janot.

"Por motivos protocola-

res, não poderei transmitir o 
cargo a minha sucessora, mas 
desejo-lhe sorte e sobretudo 
energia para os anos que virão. 
Que a nova PGR encontre ale-
gria mesmo diante das adver-
sidades e que seja firme fren-
te aos desafios", diz Janot na 
mensagem.

Em posse da PGR, Temer condena abuso de poder
Sem citar o nome do ago-

ra ex-procurador-Geral da Re-
pública Rodrigo Janot que o 
denunciou duas vezes, o pre-
sidente Michel Temer fez um 
discurso protocolar na cerimô-
nia de posse de Raquel Dogde 
como chefe do Ministério Pú-
blico e voltou a criticar o abuso 
de autoridade. 

“Foi com o prazer extraor-
dinário que eu ouvi dizer que 
autoridade suprema não está 
nas autoridades constituídas, 
mas está na lei. Ou seja, Toda 
vez que se ultrapassa os limites 

da Constituição Federal ou os 
limites da lei, verifica-se o abu-
so de autoridade. Porque a lei 
é a maior autoridade do nos-
so sistema. Não é sem razão 
que a Constituição estabelece 
que o poder não é nosso, mas 
é do povo. Não é sem razão 
que a ouvi dizer da harmonia 
entre os poderes”, afirmou Te-
mer, ressaltando que Raquel, 
em seu discurso, “deu uma aula 
dos princípios vigentes no País”. 

Mesmo após travar um 
embate público com Janot, Te-
mer fez um afago institucional 

a PGR e afirmou que todos os 
antecessores de Raquel no car-
go ajudaram a fortalecer a insti-
tuição. Segundo Temer, a PGR 
é enaltecida “a medida em que 
vossa excelência, ao lado de to-
dos os seus anteriores, fizeram 
pelo Ministério Público e pelo 
Brasil”. 

Em sua fala de pouco mais 
de cinco minutos, Temer enal-
teceu ainda o fato de Raquel 
Dodge ser a primeira mulher 
a assumir o cargo e disse que 
o MP, apesar de não estar defi-
nido como um Poder, tem um 

papel relevante para o Estado. 
“Não há dúvida de que o MP 
tem igualmente todas as carac-
terísticas de um Poder de esta-
do”, afirmou. 

Alvo de duas denúncias e 
um inquérito apresentados na 
gestão de Janot, o presidente 
chamou a atenção para a parti-
cipação feminina no comando 
de órgãos ligados ao Judiciário 
- além de Raquel no Ministério 
Público Federal, Cármen Lúcia 
no Supremo Tribunal Federal 
(STF) e Laurita Vaz no Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ). 

Ele citou ainda a presença e 
participação da Advogada-Ge-
ral da União, Grace Mendonça.

Temer disse ainda ter sido  
uma “honra extraordinária” dar 
posse à “Dra. Raquel no cargo 
e que os atributos do trabalho 
desenvolvido por ela são re-
conhecidos por todos”. Ele pe-
diu que a posse fosse antecipa-
da para poder embarcar para 
os EUA, afirmou ainda que foi 
um gesto de “delicadeza pesso-
al e institucional” a alteração do 
horário para lhe permitir parti-
cipar dos dois compromissos. 

A nova procuradora-
-geral da República, Ra-
quel Dodge, afirmou que a 
“harmonia entre os pode-
res é um requisito para a 
estabilidade da nação”. Ra-
quel assume em um mo-
mento de conflito entre o 
presidente Michel Temer 
(PMDB) e seu antecessor 
Rodrigo Janot.

Na quinta-feira passa-
da, dia 14, Janot denun-
ciou Temer por organiza-
ção criminosa, pelo “qua-
drilhão” do PMDB e obs-
trução de justiça, no caso 
JBS.

O discurso de Raquel 
Dodge durou cerca de 10 
minutos. Ela assume a ca-
deira que foi de Janot por 
quatro anos. “O Ministé-
rio Público, como defen-
sor constitucional do in-
teresse público, posta-se 
ao lado dos cidadãos para 
cumprir o que lhe incum-
be claramente a Constitui-
ção e de modo a assegurar 
que todos são iguais e to-
dos são livres, que o devi-
do processo legal é um di-
reito e que a harmonia en-
tre os poderes é um requi-
sito para a estabilidade da 
nação”, afirmou.

Raquel ficou em segun-
do lugar na lista tríplice da 
eleição ao cargo, atrás do 
subprocurador-geral da 
República Nicolao Dino, 
preferido de Janot, mas foi 
indicada por Temer. A elei-
ção é tradicionalmente 
promovida pela Associa-
ção Nacional dos Procura-
dores da República. No Se-
nado, ela teve aprovação 
de 74 senadores.

Dodge integra o Mi-
nistério Público Federal 
há três décadas e chegou 
a liderar as investigações, 
por exemplo, da Operação 
Caixa de Pandora, que mi-
rou o chamado “Mensalão 
do DEM”, e prendeu o ex-
-governador José Roberto 
Arruda, enquanto exercia 
o cargo, em 2009.

“No ofício que ora as-
sumo, o trabalho será co-
tidiano e extenuante. Pre-
cisaremos da ajuda de to-
dos os membros e servido-
res do Ministério Público, 
pois a grandeza dessa na-
ção tem sido construída 
de modo árduo”, afirmou a 
nova procuradora-geral.

‘Harmonia 
entre Poderes é 
requisito para 
estabilidade’

// Carta de despedida

Janot diz que 'escroques' ainda têm cargos
Por Letícia Casado 
Folhapress
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Social

VAMOS CELEBRAR!
É escândalo de todo lugar, oh Deus!
Gente morrendo, mísseis voando, a Rocinha em guerra, o RN 
enterrado no Caos.
Dum lado, políticos nos envergonhando – uma turma 
venerando anti heróis – e doutro o povo padecendo.
Uma Copa desnecessária, um estádio desnecessário, um 
aeroporto sem função nenhuma.
O Walfredo Gurgel lotado de abandono, gente morrendo, gente 
chorando.
Legados?
Sim: o trânsito continua um caos – quando chove... caos alagado.

Por isso prefiro festejar a vida.
A minha, dos nossos clientes, das gentes que precisam d’alegria 
para continuar a viver.
Generosidade, caridade, amor e... festa: as minhas bandeiras!

O mundo tem salvação
O Professor Walter Fonseca, recompensado e completo como 
educador e como cidadão, após lutar imensa e intensamente, 
quando Reitor, para conseguir criar e fazer funcionar a 
Faculdade de Medicina da UERN e estabelecer cota para o 
ingresso de alunos das escolas públicas.  
 
Esses dias Walter comemorou duas vitórias.
Os vinte e cinco alunos de Medicina da UERN colaram grau, 
em solenidade em Mossoró, e entre os concluintes Caio da 
Fonseca Silva, filho de assentados, que via na educação uma 
alternativa para transformar sua vida e de sua família.
 
Trabalhava com o pai na agricultura, no Projeto de 
Assentamento Quixaba, e a Uern foi um divisor de águas em 
sua vida.
“Sempre sonhei em estudar na UERN. A Faculdade de 
Medicina me tornou uma outra pessoa, sou mais humano, 
muito melhor.
Devo muito do que eu sou aos meus professores e ao corpo de 
servidores da instituição. Vou levar a Uern comigo para onde for”.

Toda boa
Advogada, amiga querida, Valéria Lucena festejou todas, 
sábado, no AP do Tirol.
Sábado juntamos Adriana Rocha, Vivi Costa, Anna & Claudia 
e o Bar Service e fizemos a festa dela... com Flores Amorosa e 
Arts Criações.
O Laranja, tom da amizade e do começar a vida... foi a 
inspiração.
Usamos laranjas, jerimuns, palhas e muitas belezas Arban.
O resultado foi uma festa feliz, mega animada e super astral... 
como Valéria merece! 

// Um brinde, daqueles, 
para Valéria Lucena

// Pia Celinha Menezes 
já naquela base

// Val e Beta Lucena: oh festa boa!!!

// Carol Pontes liga 
para o Universo: 
aqui ta o máximo! 
E estava mesmo!

// Alcione 
Nóbrega, linda 

e loira avisa: 
CHEGUEI!

// Ana Zélia trocou cerveja por 
espumante. Para dar pinta de fina

Sobre a posse da 
nova procuradora 
Geral da República 

- em substituição 
a Rodrigo Janot 
- Raquel Dodge, 
nesta segunda-

feira:

Senado Federal:
“Para Eunício, Raquel 

Dodge promoverá 
igualdade perante 

a lei”. 

Portal UOL:
“Ao lado de Temer e 
investigados, Dodge 
toma posse e diz que 
brasileiro ‘não tolera 

corrupção’”.

GIRO PELO 
TWITTER...

...do portal Jota: “STF, 
STJ, AGU e agora 

MPF. Em 2018, ministra 
Rosa Weber assumirá 
a presidência do TSE”;

...da revista Veja:  
“Cresce procura por 
apps de transporte 

com motoristas 
mulheres”;

...da revista Exame: 
“Temer nomeia nove 
integrantes para o 
Conselho Nacional 

do MP”.

Os poderosos da Comunicação da Assembleia Legislativa do RN Marília Rocha, Bruno Giovanni e 
Gerson de Castro   no lançamento do Memorial do Legislativo Potiguar, no Midway Mall

Suzana Schott, Simone Ferret e Camila Pimentel no encontro 
promovido pela Loja Açaí Concept, no Shopping Sea Way, que reuniu 
a imprensa para conhecer as cores e sabores da exótica Pitaya

Vem casório: A vereadora Júlia Arruda reuniu as melhores 
amigas para uma despedida de solteira sobre a ‘tag’ 
#umapiscianavariosmundos, neste fim de semana
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Natal, meu amor
Um abraço, daqueles, para 
a Secretaria de Serviços 
Urbanos da Prefeitura de 
Carlos Eduardo Alves.
A cidade está, sim, mais 
limpinha.
Ruas, Praças, avenidas... com 
cara de cidade luz.

Tudo na vida
Acabou que só ficou minha 
festa...
Todas passaram, o mundo, 
outro, mudado.
Tão bom outrora, quando 
colunistas mis celebravam 
a cidade, que em ouriço só, 
badalava mais.
Hoje tudo muito mini, muito 
sem sal, muito sei lá.
As festas de antigamente 
(antigamente bem 
recentemente falando) eram 
todas o máximo!

Mas dia 30 teremos “Doce Sal 
do Menino do Rio Potengi...” 
uma festa que muda radical 
nosso jeito de celebrar a vida.
Às 16h, no Porto do Mar, 
com Sunset Betowen, Sueldo 
Soares e Banda, Mateus Matje 
e Banda + o DJ Luis Couto.
Adriana Rocha no buffet, 
surpresas mis a caminho.
Vai ser tudo!

>>  Empenhado
O governador Robinson Faria entrou na defesa das das 
facções têxteis do RN e declarou que soma-se à luta pela 
manutenção dos empregos gerados pela atividade.
Robinson, inclusive, já participou de reunião, na última 
quinta-feira, 14, com representantes das pequenas fábricas 
de confecções têxteis no Estado, e, neste sábado, 16, de uma 
audiência pública, em São José do Seridó, para apoiar e buscar 
alternativas sustentáveis de desenvolvimento dessas facções.  

>>  Palavra
“Estou ao lado de cada um de vocês trabalhadores do setor 
têxtil. Não estamos aqui para afrontar o Ministério Público, 
muito pelo contrário, viemos nos juntar a essa luta, para 
vencer as dificuldades que esse setor vem enfrentando”. Do 
governador Robinson Faria, durante audiência pública em 
São José do Seridó, neste sábado.

>>  Investindo
Nos próximos dias 21 a 24 de setembro, a região oeste 
receberá a 13ª Feira do Livro de Mossoró. O evento, 
importante no calendário de atividades literárias do RN, vai 
receber 86 mil estudantes da Rede Estadual da região para 
participar da feira e as escolas poderão realizar compras 
para seus acervos através do Vale-Livro, uma das ações 
do projeto RN Mais Leitor que integra do Programa RN 
Alfabetizado, lançado no último dia 12. 
No total serão investidos um milhão de reais nas feiras 
de livro de Natal e Mossoró por meio de transferência de 
recursos para contas das escolas.

>>  Leitura
Escritores, ilustradores, especialistas e educadores têm 
encontro marcado nos dias 21 e 22 de setembro, em Natal, 
durante a 11ª edição do Seminário Potiguar Prazer em Ler. 
Promovido pelo Instituto de Desenvolvimento da Educação 
(IDE), o evento tem como tema “Políticas Públicas de 
Leitura e de Bibliotecas: formação de leitores em questão” 
e conta com nomes nacionais da literatura infanto-juvenil, 
como Ana Maria Machado, Elma Neves e Fábio Monteiro.

>>  Nova 
unidade

A Mais Fios, 
empreendimento 

natalense especializado 
em micropigmentação 

de sobrancelhas, 
inaugura sua segunda 
unidade na capital no 
dia 28 de setembro, às 
16h. O novo espaço de 
beleza da cidade será 
sediado na sala 16 da 

Galeria Superpark, 
situada na Avenida 

Engenheiro Roberto 
Freire, em Capim Macio.

O corte na fita 
inaugural do mais novo 

estabelecimento de 
estética potiguar será 

comemorado com 
coquetel para clientes, 

parceiros, amigos e 
jornalistas.
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Eventos em Natal e Mossoró serão contemplados com transferência de recursos para 
contas das escolas através do Vale-Livro, uma das ações do projeto RN Mais Leitor 

Governo investe R$ 1 milhão 
nas feiras de livros no estado 

O 
governo do 
Rio Grande do 
Norte anun-
ciou nesta se-
g u n d a - f e i r a 

(18) que vai investir R$ 1 mi-
lhão nas feiras de livros de 
Natal e Mossoró por meio 
de transferência de recursos 
para contas das escolas.

De 21 a 24 de setembro, 
a região Oeste recebe a 13ª 
Feira do Livro de Mossoró. 
O evento, importante no ca-
lendário de atividades literá-
rias do estado, vai receber 86 
mil estudantes da Rede Esta-
dual da região para participar 
da feira e as escolas poderão 
realizar compras para seus 
acervos através do Vale-Li-
vro, uma das ações do proje-
to RN Mais Leitor que integra 
o Programa RN Alfabetizado, 
lançado no último dia 12. 

Além de proporcionar o 
fortalecimento das bibliote-
cas escolares, o Vale-Livro 
incentiva a produção local, 
uma vez que 40% das aquisi-

ções das instituições de ensi-
no precisam ser obras de au-
tores potiguares.

Na feira, as escolas parti-
cipantes poderão acompa-
nhar toda programação com 
bate-papos, lançamento de 
livros, festival de poesia, ex-
posição, contação de histó-
rias, dança e música. Investi-
dora das práticas educativas, 
a Educação do RN beneficia-
rá escolas das regiões de An-
gicos, Currais Novos, Caicó, 
Assu, Mossoró, Apodi, Uma-
rizal e Pau dos Ferros.

Para a titular da Seec, pro-
fessora Cláudia Santa Rosa, 
o Vale Livro aposta na capa-
cidade de escolha das esco-
las. “Cada equipe pedagógi-
ca terá uma autonomia para 
escolher os livros que sejam 
mais interessantes para os 
seus acervos. Dessa forma, a 
Secretaria de Educação dese-
ja que cada gestor tenha um 
olhar crítico para a escolha 
dos livros”, declarou a secre-
tária Santa Rosa.

Projeto integrante do 
Programa RN Alfabetizado, 
o RN Mais Leitor tem como 
objetivo estimular a cultura 

do livro dentro e fora da sala 
de aula, reconhecendo o va-
lor da leitura no RN. 

Dentro de um conjun-

to de ações, o projeto deve-
rá alcançar o fortalecimen-
to das bibliotecas escolares 
e ampliação do acesso à lei-

tura para os alunos da Rede 
Estadual de Ensino, em con-
sonância com o Plano Es-
tadual de Educação , com a 
criação ou ambientação de 
bibliotecas ou salas de lei-
tura em 100% das escolas 
estaduais.

FEIRA DO LIVRO
A Feira do Livro de Mos-

soró surgiu em agosto de 
2005 com o objetivo de in-
centivar o hábito da leitura 
de uma maneira divertida e 
espontânea. 

Os livros, os convidados, 
as parcerias e o público sem-
pre dão o brilho mais inten-
so ao momento festivo, tor-
nando o evento um encon-
tro de troca de experiências 
e um recanto de saberes e 
emoção. Mais de 700 mil 
pessoas já visitaram a feira, 
ao longo das 12 primeiras 
edições do evento. A 13ª Fei-
ra do Livro de Mossoró con-
ta com o patrocínio do Go-
verno do RN.

// Feiras do livro em Mossoró e Natal vão fortalecer as bibliotecas das escolas do Rio Grande do Norte

JEAN LOPES

O artista plástico Le-
andro Garcia lança a 
exposição Múltiplos, 

no dia 28 de setembro, às 19 
horas, em comemoração aos 
seus dez anos de carreira. A 
mostra individual fica em car-
taz na Galeria Conviv’Art, no 
Núcleo de Arte e Cultura da 
UFRN, até o dia 20 de outubro. 

Estarão expostos 15 traba-
lhos, feitos a partir de diver-
sas técnicas. Parte da produ-
ção foi feita para a exposição e 
outras peças ajudam a contar 
a trajetória dedicada ao fazer 
artístico. Entre as pinturas, es-
paço para obras aquareladas, 
pastel, mistas, garatujas, além 
de monotipias. É justamen-
te por causa dessa diversida-

de que deu-se o nome da ex-
posição. Quando foi apresen-
tado pela primeira vez, no ano 
de 2007, na Capitania das Ar-
tes, Leandro tinha uma série 
de monotipias e apresentou 
“Únicos”.

 “Sou muito inquieto e gos-
to de experimentar novas téc-
nicas. Ao longo dessa primei-
ra década de trabalho, explo-
rei diversas possibilidades. 
Foi por isso que nasceu Múl-
tiplos, um trabalho que tem 
como marca a diversidade. 
Além disso, meu trabalho se 
caracteriza pelo retrato de ce-
nas do cotidiano e conteúdo 
autobiográficos”, comenta o 
artista.   

 Entre os destaques da ex-

posição, uma releitura das 
“Flores de Amendoeira”, de 
Van Gogh (1890). O quadro 
original foi pintado para cele-
brar o nascimento de Vincent 
Willem, filho de Theo, irmão 
caçula de Vincent Van Gogh. 
“Esse não é um dos traba-
lhos mais conhecidos de Van 
Gogh, mas é um dos meus 
preferidos. Coloquei meu 
olhar sobre ele. Essa inspira-
ção é também uma homena-
gem”, comenta. A nova com-
posição, feita por Leandro, se 
chama "Amendoeira de Van 
Gogh na Primavera" (2017).  

 Outra peça ressaltada na 
mostra se chama “Aniversá-
rio” (2015). A imagem auto-
biográfica remete ao aniver-

sário de dois anos de Leandro 
e é uma forma de ressignificar 
e criar novas narrativas. “No 
espectro das narrativas ficcio-
nais, acho que essa é uma for-
ma interessante de reavaliar a 
memória: misturar realidade 
e ficção, nossos desejos.” 

 Formado pela UFRN, atu-
almente Leandro Garcia é 
mestrando de Artes Visuais 
da Universidade Federal da 
Paraíba. Está no segundo se-
mestre da pós-graduação e 
divide seu tempo entre natal 
e João Pessoa, sempre produ-
zindo. Para a exposição “Múl-
tiplos”, foi selecionado a partir 
de edital do NAC para proje-
tos de ocupação, em fevereiro 
de 2017.

// Artes plásticas

Leandro Garcia apresenta ‘Múltiplos’ para 
comemorar exposição de dez anos de carreira

// Leandro Garcia usa técnica diversas para compor seus trabalhos

REPRODUÇÃO
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Exathlon promete suor e lágrimas entre vinte competidores que estarão sob comando de Luís 
Ernesto Lacombe, que deixou a Globo depois de uma proposta ‘irrecusável’ da emissora rival 

Band está nos  preparativos 
para estreia de novo reallity

S
uor e lágrimas. É 
assim que prome-
te ser o programa 
"Exathlon", que es-
treia na próxima 

segunda-feira (25), na Band, 
às 22h30.

Baseada em um formato 
criado na Turquia, a atração 
vai colocar 20 competidores 
para duelar em provas que 
vão testar diferentes tipos de 
habilidade humana.

E a parada não deve ser fá-
cil para ninguém. "Não posso 
falar especificamente sobre 
nenhuma prova. Mas adian-
to que os desafios terão um 
alto nível de dificuldade e que 
vão exigir deles força física, 
agilidade, velocidade, coor-
denação motora, resistência, 
capacidade mental, concen-
tração e inteligência", conta 
o jornalista Luís Ernesto La-
combe, que vai comandar o 
"Exathlon".

Entre os participantes, es-
tão dez nomes conhecidos 
do grande público, como o ex-

jogador de vôlei Giba, a 
ex-atleta Maureen Maggi, a 
ginasta Daniele Hypolito e o 
surfista Pedro Scooby. Com-
pletam o time de competido-
res outros dez participantes 
anônimos, todos ligados de 
alguma forma ao esporte. E o 
público vai vê-los suar todos 
os dias -o programa vai ao ar 
de segunda a sexta.

A disputa será dividida 
em duas equipes. Os inte-
grantes da equipe perdedora 
correrão o risco de perder um 
competidor. O público deci-
de, por votação, quem vai sair. 
Quem ganhar leva o prêmio 
de R$ 350 mil.

As gravações acontecem 
na República Dominicana, 
na América Central, fato que 
obrigou todos a se distancia-
rem do Brasil por até três me-
ses, incluindo Lacombe, que 
terá participação ativa no 
"Exathlon". "Meu papel prin-
cipal é realmente comandar 
as provas, que serão em gran-
de quantidade. Vou interagir 
o tempo todo com os parti-
cipantes. Temos um elenco 
sensacional e quero tirar de-
les, em conversas francas e di-

retas, o melhor de cada um", 
afirma ele.

O reality show estava pro-
gramado para estrear ontem. 
Porém, por conta da recen-
te passagem do furacão Irma 
pela região, o início da exibi-
ção teve de ser adiado para a 
próxima segunda-feira (25).

ATRAÇÃO
O programa "Exathlon" é 

mais uma investida da Band 
no mundo dos reality shows. 
A emissora, atualmente, tem 
duas atrações do tipo no ar: 
"MasterChef Profissionais" e 
"À Primeira Vista".

Enquanto o programa 
culinário tem levado bons 
índices de audiência às ter-
ças do canal (na estreia da 
atual versão, no dia 5 deste 

mês, a edição chegou a ficar 
um tempo em segundo lu-
gar, com 7 pontos no Ibope), 
a outra atração tem marcado 
entre 1,5 e 2,5 de média nas 
noites de quinta.

Para Francisco Machado, 
professor de comunicação da 
Unesp (Universidade Estadu-
al Paulista) e pesquisador de 
TV, o "Exathlon" ainda é uma 
aposta. "Ainda é cedo para 
afirmar se será um suces-
so de público ou não. Desde 
o "No Limite" não tínhamos 
um programa no formato de 
aventura na natureza", anali-
sa ele, citando o programa da 
Globo exibido em 2000, em 
2001 e em 2009.

Machado diz que dois 
pontos são positivos na atra-
ção: o fato de ir ao ar de se-

gunda a sexta e de ter a par-
ticipação do espectador. "Aju-
da a dar dinamismo a quem 
está acompanhando. O voto 
do público nas eliminações 
supre uma vontade do es-
pectador de querer partici-
par e não apenas ver", avalia o 
especialista.

Ex-apresentador do qua-
dro "O Aventureiro", da Spor-
tv, Rodrigo Fiúza faz uma 
análise dos participantes. "O 
fato de ter ex-atletas não dá 
vantagem a ninguém. Em ati-
vidades que exigem esforço, o 
físico é importante, mas o que 
manda é a parte psicológica". 
Ele completa: "O programa 
tem tudo para dar certo, des-
de que a Band não esqueça o 
lado do show que a televisão 
exige."

Por Leandro Vieira  
Folhapress

// Luís Ernesto Lacombe deixa o jornalismo para ser apresentador do ‘Exathlon’ , o novo reallity show da Band, que estreia dia 25 

REPRODUÇÃO

Luís Ernesto Lacombe, 
que vai comandar o 
programa “Exathlon”, da 
Band, é conhecido dos 
telespectadores por suas 
atuações no jornalismo 
esportivo da Globo. Ele 
trabalhou por 20 anos na 
emissora e, entre diversas 
funções, comandou o 
“Esporte Espetacular” e 
foi apresentador do bloco 
esportivo do “Bom Dia Brasil”.

“Eu não pretendia deixar 
o jornalismo, mas o convite 
da Band era irrecusável. 
O projeto é apaixonante! 
Ter um desafio assim, com 
51 anos de idade e 29 de 
carreira em televisão, é 
incrível, uma chance única”, 
diz Lacombe.

Ele, no entanto, não 
vai ficar longe do mundo 
esportivo. 

“O “Exathlon” tem uma 
ligação muito forte com 
o esporte e com o que 
fiz nos últimos 14 anos, 
principalmente como 
apresentador, âncora e 
narrador esportivo, e isso 
me deixa mais à vontade. 
Além disso, o jornalismo 
esportivo, já há algum tempo, 
tem se aproximado muito do 
entretenimento.”

‘Convite para 
o projeto era 
irrecusável’, 
diz Lacombe 
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Cerca de 100 gatos vão participar da ação de combate à superpopulação de felinos; 
animais pertencem a pessoas cadastradas por organizações não-governamentais

Castramóveis começam 
a funcionar neste sábado 

F
rancileide Batista 
tem dez gatos e 
Fátima Santos 
tem mais de 
50, ambas não 

teriam condições de castrar 
seus animais. Alguns de 
seus bichanos foram pré-
selecionados para participar 
da ação de castração realizada 
pela Secretaria de Saúde do 
Natal (SMS) e a Universidade 
Potiguar (UnP), com apoio 
da gestão do vereador Sandro 
Pimentel (PSOL). Ao todo, 45 
pessoas de baixa renda serão 
contempladas no mutirão 
gratuito de castração animal 
a ser realizado no próximo 
sábado (23).

Cerca de 100 gatos 
machos receberão o 
serviço. Na véspera do 
mutirão de castração, sexta-
feira (22), será realizada a 
triagem dos animais. Os 
dois castramóveis estão 
estacionados na sede do 
Centro de Controle de 
Zoonoses, na Avenida das 
Fronteiras, na Zona Norte. 
Segundo a SMS, a escolha 
dos gatos machos foi devido 
à facilidade e rapidez em 
operar esses animais. A 
definição dos acumuladores 

de animais foi realizada 
pela assessoria de Sandro 
Pimentel e pela ONG de 
animais Lar Vitória Cristal.

Após a castração coletiva 

de sábado, a SMS e a UnP 
voltarão a se reunir para 
decidir a logística das 
atividades e definir um 
cronograma para as futuras 

castrações. A Secretaria de 
Saúde informou que a ideia 
é realizar pelo menos uma 
ação por mês. A deste sábado 
é o projeto experimental, que 

se for bem sucedido, atenderá 
a outros acumuladores de 
animais. 

“Serão animais de 
pessoas que já fazem parte 

do cadastro de ONGs. 
Faremos primeiro com os 
gatos machos por ser um 
procedimento mais rápido, 
mas depois vamos expandir 
os serviços”, destacou 
Saudade Azevedo, secretária 
de Saúde de Natal. A previsão 
é de que gatas, cães e cadelas 
também sejam atendidos nas 
próximas ações.

Os dois castramóveis são 
equipados com duas salas 
de cirurgia e quatro animais 
podem ser cirurgiados ao 
mesmo tempo. 

Pela SMS, o Centro de 
Controle de Zoonoses (CCZ) 
fará o transporte dos animais, 
que na próxima sexta-feira 
(22) ainda passarão por 
um exame de sangue. Os 
animais doentes não farão a 
cirurgia. Já o vereador Sandro 
Pimentel disponibilizou os 
insumos que serão utilizados 
inicialmente e a Universidade 
Potiguar é a responsável 
pelos procedimentos.

A castração é uma 
maneira eficaz de combater 
a superpopulação de bichos, 
o que consequentemente 
ajuda a diminuir a 
quantidade de animais que 
podem transmitir doenças 
para outros animais e até 
mesmo para o ser humano, 
segundo a SMS.

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

FRANKIE MARCONE / NOVO

// Dois castramóveis estarão estacionados no Centro de Zoonoses de Natal, na A venida das Fronteiras

MOTIVOS PARA CASTRAR

1
A castração atua na 

prevenção de doenças 
como inflamação no 

útero(piometria) e 
tumores na mama nas 

fêmeas e tumor de 
próstata nos machos.

2
Reduz a agressividade 
através da diminuição 

dos níveis de 
testosterona. Dessa 
forma, a castração 

também evita brigas de 
rua e diminui o instinto 
dos cães de fazer xixi 
em todos os cantos 

para marcar território.

3
Evita fugas de machos 
que saem em busca de 

fêmeas no cio.

4
Elimina a gravidez 

psicológica que ocorre 
em algumas cadelas 

depois do cio.

5
É considerada a 

única forma eficaz de 
controle populacional 
de animais, reduzindo 

o número de pets 
abandonados nas ruas 
e consequentemente 

a transmissão de 
zoonoses através 
desses animais.

6
É considerada a Muitas 

vezes a população 
tenta combater 

a proliferação de 
animais com o uso 

de venenos. A atitude 
não só se configura 
como maus tratos 
e crime ambiental 

como também pode 
contaminar o lençol 
freático, colocando 

em risco a saúde da 
população. única 
forma eficaz de 

controle populacional 
de animais, reduzindo 

o número de pets 
abandonados nas ruas 
e consequentemente 

a transmissão de 
zoonoses através 
desses animais.R
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